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Membros da equipe da abertura da 2ª Expedição do Meia Ponte ficaram em choque ao presenciar uma cena
catastrófica na Vila Roriz. Todo o equipamento havia sido levado pela forte chuva da noite de terça. Os itens

que sumiram são as tendas, barracas, cadeiras, animais empalhados, freezer e um carro de som. Cidades 11

Estrutura no Meia Ponte é destruída pela chuva

Semana deve manter
prevalência de calor
com tempestades
Cidades 11

O abate de bovinos seguiu em crescimento em 2023 e chegou a 34
milhões de cabeças, um aumento de 13,7% em relação a 2022, dando
sequência à tendência de alta verificada no ano anterior. Cidades 9

O Brasil precisa 
avançar em 
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Opinião 3

Abate de bovinos cresce 13% em 2023
peCuária

Inovação das
empresas chega
a 68% em 2022
Em 2022, das 9.584 empresas
brasileiras com 100 ou mais em-
pregados, pertencentes às indús-
trias extrativas e de transforma-
ção, 68,1% introduziram algum
produto novo ou substancial-
mente aprimorado e/ou incor-
poraram algum processo de ne-
gócios novo ou aprimorado para
uma ou mais funções de negócios
da empresa. Economia 4

Benefícios fiscais
superam 43% da
receita do ICMS 
Nos últimos 6 anos, o governo
estadual distribuiu praticamente
R$ 56,9 bilhões a empresas de
todos os setores da economia a
título de benefícios fiscais diver-
sos, incluindo os programas Pro-
duzir e Fomentar e a concessão
de crédito outorgado, correspon-
dendo a uma redução de fato do
imposto apurado. Econômica 4

t
Leia nas CoLunas

Xadrez: Maioria dos eleitores
ainda não tem candidato a
prefeito definido
Política 2

Esplanada: Denúncia à CPI da
Braskem revela a contamina-
ção nas agências reguladoras
Política 6

Jurídica: Ministra do STF con-
cede pleno acesso de pesqui-
sador a dados da ditadura
Cidades 10

Aparecida ganha
destaque no índice
de saneamento
Aparecida de Goiânia está entre
as 20 cidades que mais investiram
em saneamento básico no País,
segundo o 16º Ranking de Sanea-
mento, do Trata Brasil. Política 6

Caiado e Tarcísio
mostram sintonia
em visita a Israel
Os governadores Ronaldo Caiado
e Tarcísio de Freitas tiveram au-
diência com o primeiro-ministro
de Israel. Essa sintonia pode re-
fletir, também, em 2026. Política 5

“Ele deve dar resposta à
sociedade”, diz prefeito ao
afastar direção da Comurg
O presidente da Companhia de Urbanização
de Goiânia (Comurg), Alisson Borges, foi afas-
tado do comando da empresa pelo prefeito
de Goiânia, Rogério Cruz (Republicanos). O
anúncio foi feito durante coletiva de imprensa

na manhã da última quarta-feira (20) no
Paço Municipal. A decisão do prefeito ocorreu
após a Polícia Civil deflagrar operação que
investiga suposto esquema de corrupção e
fraude em órgãos da prefeitura. Política 2

Divulgação/Katia Maria

Benefícios do bacalhau para a saúde em
três receitas para fazer na quaresma 
Essência 13

Operação apreendeu R$ 431 mil na casa do presidente da pasta

Divulgação

Essência



Foi revelado, na última quarta-feira (20), que a Presidência
da República encontrou todos os 261 móveis que, suposta-
mente, haviam desaparecido durante a transição da gestão
de Jair Bolsonaro (PL) para o presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT). De acordo com a Secretaria de Comunicação
da Presidência (Secom), os estragos na mobília fizeram
com que fosse necessária a aquisição de novos móveis, os
quais passaram a integrar o patrimônio da União. A
confusão foi motivo de conflitos entre Lula e Bolsonaro.
“Eu e o presidente Lula resolvemos que a gente só vai
mudar quando tiver um inventário completo do que tem
aqui dentro, de como foi entregue para a gente”, disse
Janja, esposa de Lula e a primeira-dama do País.  

Além disso, Janja Lula da Silva falou do péssimo estado
dos móveis. “Os móveis, os pés dos móveis que são de latão,
não estão polidos. Os móveis não são os originais. A gente
vai tentar recuperar isso. Ainda preciso fazer uma visita no
depósito – a Presidência da República tem um depósito de
móveis – e ver o que foi para lá. Tem muitos objetos que
foram transportados de um lado para o outro, do Planalto
para cá, daqui para o Jaburu. Então, a gente precisa localizar
esses objetos.” O desaparecimento motivou acusações polê-
micas, em que a primeira-dama acusou a família Bolsonaro
de ter “levado tudo”. “Não sei se eram coisas particulares
do casal, mas levaram tudo. Então, a gente está fazendo a
reparação, porque aquilo é um patrimônio público”, alegou
Janja.  (Isadora Miranda, especial para O Hoje)
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Após culpar
Bolsonaro,
governo acha
móveis perdidos  

Gabriel Neves

O presidente da Compa-
nhia de Urbanização de Goiâ-
nia (Comurg), Alisson Borges,
foi afastado da presidência
da companhia pelo prefeito
de Goiânia, Rogério Cruz (Re-
publicanos). O anúncio foi
feito durante coletiva de im-
prensa na manhã da última
quarta-feira (20) no Paço Mu-
nicipal. A decisão do prefeito
ocorreu após a Polícia Civil
deflagrar operação que in-
vestiga suposto esquema de
corrupção e fraude em órgãos
da Prefeitura. "Já determinei
que o conselho da empresa,
de acordo com o estatuto, se
reúna para que possamos to-
mar as devidas providências
cabíveis em relação à direto-
ria executiva da empresa”,
afirmou Cruz, incluindo que
afastará todos os nomes da
diretoria que estão “arrolados
no processo que ainda não
chegou em nossas mãos”.

O prefeito também disse
que já discute quais são os
possíveis nomes que poderão
substituir Borges na presi-
dência da Comurg. De acordo
com o prefeito, a Prefeitura
de Goiânia recebeu “com
tranquilidade e transparên-

cia” a operação da Polícia Ci-
vil nesta quarta-feira. As ati-
tudes serão tomadas de acor-
do com o inquérito e a deter-
minação que chegar, segundo
Rogério Cruz. 

Conforme alegou o prefei-
to, o Executivo municipal não
tem conhecimento a respeito
das fraudes e das irregulari-
dades apontadas em licitações
de toda a ação do inquérito e
só tomará decisões no âmbito
de exonerar servidores com
base no que for apresentado
pelos investigadores. 

Mais cedo, a Polícia Civil
cumpriu 32 mandados de bus-
ca e apreensão na Prefeitura
de Goiânia e na casa de ser-
vidores por meio de operação,
batizada de “Endrôminas”,
da Delegacia Estadual de
Combate à Corrupção (Dec-
cor) para investigar um su-
posto esquema de fraude em
licitações e contratos, bem
como modificação irregular
de contratos, peculato, orga-
nização criminosa, corrupção
ativa e passiva. Os crimes te-
riam começado em 2022. Dos
mandados judiciais, 4 foram
cumpridos em sedes dos ór-
gãos municipais, 3 em sedes
de empresas e 25 para pes-
soas físicas.

De acordo com a polícia,
as pastas envolvidas no su-
posto esquema seriam a Com-
panhia de Urbanização de
Goiânia (Comurg), a Secreta-
ria Municipal de Infraestru-
tura Urbana (Seinfra), a Se-
cretaria Municipal de Admi-
nistração (Semad) e a Agência
Municipal do Meio Ambiente
(Amma). Foram apontados
dois núcleos nas investiga-
ções: um com sócios admi-
nistradores das empresas usa-
das para a prática das ilega-
lidades e outro com servido-
res públicos responsáveis por

licitações e contratos supos-
tamente fraudados.

Os envolvidos teriam se
juntado para vencer licita-
ções, por meio de pregão
eletrônico. Ainda conforme
a polícia, em cinco licitações
foram verificadas fraudes.
Nelas, os alvos teriam se
unido para vencer os lotes
de maior valor para superar
os demais concorrentes com
o chamado “mergulho de
preço” – propostas inexe-
quíveis, com valores baixos.
Foram apreendidos docu-
mentos e valores.

A Polícia Civil apreendeu
nesta quarta-feira R$ 431 mil
na casa do presidente da Co-
murg, Alisson Borges, um dos
alvos da operação. Dois sacos
transparentes com dinheiro
em espécie, notebook e o ce-
lular do presidente foram le-
vados para a Deccor. O jornal
O HOJE tentou contato com a
presidência da companhia e
também com a assessoria de
imprensa da Comurg a fim
de obter posicionamento, mas
não teve resposta até o fe-
chamento desta edição. (Es-
pecial para O Hoje)

Presidente da Comurg, Alisson Borges foi afastado da presidência da companhia pelo prefeito

Polícia apreendeu R$ 431 mil na casa 
do presidente da companhia. Operação
investiga supostas fraudes em licitações

Maioria dos eleitores não 
tem candidatos a prefeito

Faltando pouco mais de seis meses para o cida-
dão-eleitor ir às urnas escolher prefeitos e vereadores
em 6 de outubro, ou em 27 do mesmo mês, quase
60% dos eleitores goianienses e uma média de 40%
nos municípios ainda não definiram candidato a
prefeito. Dos 246 municípios, são poucas cidades
que fazem parte das rodas de conversas. A consta-
tação é de variados institutos de pesquisas e de li-
deranças que a Xadrez mantém contato via What-
sApp. Para compreender melhor esse comportamento
do cidadão-eleitor, a coluna ouviu três especialistas
em estratégias eleitorais e campanhas políticas: o
veterano publicitário Hamilton Carneiro, calejado
nos embates eleitorais, o sociólogo e consultor em
estratégias em campanhas eleitorais, Marcelo Senise,
e o também consultor em marketing digital e escritor,
Darlan Campos. — Na avaliação de vocês, por que o
cidadão-eleitor está indeciso sobre a escolha de can-
didatos a prefeitos? Hamilton Carneiro diz acreditar
que, no “caso de Goiânia, ainda não foi revelado um
nome consistente que chame a atenção do eleitor”.
“Os que despontam em pesquisas, são de recall de
eleições anteriores e pela presença política na mídia.”
Hamilton avalia
que a maioria
dos eleitores
“são observa-
dores mais
atentos dos
cenários e
dos personagens
que estão en-
trando para o
aquecimento
eleitoral”.

“Desconfiança na classe política”
Numa linha com abrangência nacional devido às pes-

quisas mostrarem que o eleitor está indeciso, o sociólogo
Marcelo Senise diz acreditar que a indecisão dos eleitores
em relação a candidatos a prefeito não pode ser atribuída
à polarização entre o presidente Lula (PT) e Jair Bolsonaro
(PL). “Embora essa polarização possa influenciar, outros
fatores como questões locais, percepção dos candidatos
e desconfiança na classe política também desempenham
um papel significativo.”

Lei da Indiferença
De acordo com o professor e

consultor em marketing político,
Darlan Campos, “o eleitor não está
atento aos apelos de campanha,
neste momento, devido à ‘Lei da
Indiferença’ e por entender que o
voto demanda tempo de matura-
ção e custo no cotidiano, portanto,
pode ser procrastinado”.

Sinuca de Lêda
O PSDB vai ‘espremer’ a deputada

federal Lêda Borges para ser a can-
didata a prefeita de Valparaíso. Se
ela ceder, como se imagina, o pupilo
vereador Zé Antônio, confirmado no
PL, fica sem chão: ou vira vice de
Lêda ou disputa a reeleição. Não tem
como ele sair candidato e Lêda tam-
bém, pois racham o grupo. Uma si-
nuca para Lêda matar o jogo.

Próxima do poder?
Nos bastidores do Palácio Pedro

Ludovico Teixeira (Papelute), sede
administrativa e política do governo
Caiado, dizem que Lêda sonha em
ter as bênçãos do governador para
manter o filho na Saneago e, se pos-
sível, passar longe da eleição em
Valparaíso.

Ana Lúcia deixa...
... o Podemos do deputado fe-

deral Glaustin da Fokus e migra
para o PSDB. Marconi Perillo mira
o Entorno como estratégia no con-
traponto à popularidade do gover-
nador Ronaldo Caiado.

A volta de Sônia
A ex-prefeita de Novo Gama, Sônia

Chaves, está de volta ao PSDB. Ela
assumiu a liderança da federação
PSDB-Cidadania, mas o grupo tucano
influenciado pela deputada federal
Lêda Borges, que não gostou nada
da indicação da adversária, saiu em
debandada para o União Brasil. (Es-
pecial para O Hoje)

“Deve dar resposta à sociedade”, diz
Cruz ao afastar chefe da Comurg

Lula acha bens depois de culpabilizar Bolsonaro pelo “sumiço”
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OPiniãO n 3

O Brasil precisa 
avançar em saúde bucal

Antônio Carlos

A gestão pública de setores estratégicos para a
sociedade é fundamental para garantir serviços
de qualidade aos cidadãos. Sabemos, no entanto,
que muitas vezes esses serviços ficam sucateados
devido à falta de recursos  públicos, bem como à
morosidade característica dos investimentos pú-
blicos. De modo que aliar o interesse social com a
capacidade de investimento e agilidade do setor
privado tem sido uma saída que garante a quali-
dade dos serviços essenciais à população. O caso
do Consórcio Sul em Senador Canedo é um case
de extremo sucesso que deve servir de modelo
para Estados e municípios em todo o Brasil.

Sabemos que as companhias estratégicas, como
são os casos das companhias de saneamento e de
energia, entre outros, precisam de uma regulação
e gerência estatal, pois são empresas que atendem
aos interesses públicos de primeira ordem. O caso
da Enel em São Paulo tem mostrado a falta que
faz uma regulação da gestão pública. Ainda assim,
sabemos também que uma má gestão pública ou
uma crise das contas públicas pode levar ao suca-
teamento e até mesmo à descontinuidade da pres-
tação dos serviços. Em linhas gerais, podemos
dizer que os momentos de grande desenvolvimento
se alternam com outros de total escassez e dese-
quilíbrio das contas públicas, o que leva a uma
profunda instabilidade das empresas estatais, o
que atinge diretamente a população em seus di-
reitos mais básicos.

Desse modo, a entrada do setor privado, por
meio de parcerias com o setor público, nesses
serviços estratégicos pode ser uma solução defi-
nitiva para a gestão pública. Isso porque sabemos
que o setor público tem dificuldades de recursos
e que, ao contrário, o setor privado tem maior ce-
leridade para empreender, criando permanente-
mente soluções rápidas e eficazes para resolver
problemas nos serviços essenciais.

O caso da Agência de Saneamento Municipal

(Sanesc) de Senador Canedo é um exemplo maior
nesse sentido. A partir do Consórcio Sul, que en-
volve a administração municipal, 14 empresas
privadas, bem como conta com a supervisão do
Ministério Público, estamos assistindo a um in-
vestimento volumoso de R$ 25 milhões, que em
pouco mais de um ano de seu início já foi capaz
de aumentar em 120% a capacidade de armaze-
namento de água sem tratamento (de 400 milhões
de litros para 1,1 bilhões de litros de água) e pra-
ticamente dobrou a capacidade de armazenamento
de água tratada (de 39 milhões de litros para 75
milhões), com a entrega do reservatório Haras 2,
um dos maiores da Região Metropolitana, inau-
gurada em janeiro deste ano.

Diversas outras obras ainda estão em andamento
e devem ser entregues ainda este ano e deverão
resolver o problema do saneamento e do abasteci-
mento de água tratada a toda a população do mu-
nicípio, bem como deverá garantir o abastecimento
durante todo o ano, mesmo em períodos de seca.
Isso é inédito em Senador Canedo.

Tal resultado só pôde ser alcançado devido à
aliança entre interesse público, gestão pública e
gestão privada, que em uma comunhão frutífera
aponta a solução para os setores estratégicos para
o futuro. A aliança entre o investimento ágil, a
transparência total dos investimentos e prestação
de contas abertas a todo e qualquer cidadão, com
supervisão efetiva do MP, garantiu um dos grandes
feitos nos setores estra-
tégicos em nosso Estado.
Que ele sirva de modelo
para gestões municipais
e estaduais em nosso
país, que as companhias
estratégicas estejam per-
manentemente blinda-
das dos altos e baixos
da gestão pública e de
sua capacidade sazonal
de investimento.

Daniella Mendonça 

A saúde bucal é um componente es-
sencial da saúde geral e do bem-estar. No
entanto, no Brasil, ainda há desafios sig-
nificativos a serem superados.

Apesar dos esforços para melhorar a saú-
de bucal, o Brasil ainda enfrenta problemas
sérios relacionados à cavidade oral. Além
das doenças bucais mais comuns, como cárie,
mau hálito, falta de dentes, escurecimento
dentário, pulpite, placa bacteriana, tártaro,
gengivite, sensibilidade nos dentes, retração
gengival e bruxismo, é importante destacar
a questão do câncer de boca.

O câncer de boca afeta os lábios e o interior
da cavidade oral. É essencial observar gengi-
vas, bochechas, céu da boca, língua (principalmente
as bordas) e a região embaixo da língua. Esse tipo
de câncer é mais comum em pessoas brancas e
ocorre com maior frequência no lábio inferior. 

No Brasil, estima-se que ocorram 15.190 novos
casos de câncer de boca e orofaringe a cada ano,
com maior incidência na população masculina. É
fundamental conscientizar sobre a prevenção, os
sinais e sintomas do câncer de boca, bem como
promover exames regulares para detecção precoce. 

Dados recentes do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) revelam uma situação
preocupante sobre a saúde bucal no Brasil. Apenas
12,9% dos brasileiros possuem plano odontológico,
um número alarmante que destaca a falta de
acesso aos cuidados odontológicos no país.

A situação é ainda mais grave entre a população
adulta. Dos 162 milhões de brasileiros acima de
18 anos, 34 milhões perderam 13 dentes ou mais,
e 14 milhões perderam todos os dentes. Esses nú-
meros, também provenientes do IBGE, ressaltam
a urgência de políticas públicas eficazes para me-
lhorar a saúde bucal no Brasil.

O acesso aos serviços de saúde bucal no
Brasil é um desafio significativo. Historicamente,
a prestação de serviços públicos de saúde bucal
no país se caracterizava por ações de baixa
complexidade, na sua maioria curativas e mu-
tiladoras, com acesso restrito. 

No entanto, a Política Nacional de Saúde Bucal,
conhecida como Brasil Sorridente, tem modificado
a vida de milhões de brasileiros por meio do
acesso a serviços odontológicos de forma gratuita
no Sistema Único de Saúde (SUS). Atualmente,
mais de 5,2 mil municípios ofertam serviços de

promoção, prevenção e tratamento bucal para to-
das as idades na rede pública de saúde.

Apesar desses avanços, ainda existem desafios
a serem superados. Por exemplo, em 2021, o Mi-
nistério da Saúde investiu R$ 1,5 bilhão em serviços
de saúde bucal, com expectativa de investir R$
1,6 bilhão em 2022. No entanto, a cobertura ainda
é insuficiente, e muitos brasileiros continuam
sem acesso a serviços odontológicos essenciais.

Para avançar na saúde bucal, o Brasil pode
aprender com as estratégias bem-sucedidas
implementadas em outros países. A Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde (Opas), por exem-
plo, equipa os países com estratégias compro-
vadas e facilita parcerias que catalisam e sus-
tentam mudanças positivas.

Algumas dessas estratégias incluem a melhoria
dos sistemas de fluoretação de água e sal, a im-
plantação do tratamento restaurador atraumático
(TRA/ART), e a promoção de vernizes fluoretados.
O TRA/ART é um método simples para tratar a
cárie dentária em situações nas quais o preparo
cavitário tradicional não é viável. 

É evidente que ainda
há muito a ser feito para
melhorar a saúde bucal
no Brasil. No entanto,
ao aprender com as me-
lhores práticas de ou-
tros países e ao imple-
mentar estratégias efi-
cazes, o Brasil pode fa-
zer progressos signifi-
cativos nesta área cru-
cial da saúde pública.

Antônio Carlos da Costa é pre-
sidente do Sindicato  dos Con-
domínios e Imobiliárias do
Estado de Goiás (SecoviGoiás)

Daniella Mendonça é
odontóloga especializada
em estética orofacial

PPPs para a sustentabilidade
dos serviços essenciais
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Calor, mais calor
Moço do céu, que calorão é esse? Nem a chuva

forte de terça à noite ajudou. Um sol pra cada um.

Maurício Gonçalves
Goiânia

{
São carreiras que não

devem coexistir com a

política. Se a pessoa

pertence a uma dessas

carreiras e quer ser

política, se afasta, e

estamos colocando uma

quarentena de 4 anos

para se candidatar”

Marcelo Castro (MDB-PI), senador da
República, ao protocolar, na última
quarta-feira (20), na Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ) do Senado,
seu relatório sobre o novo Código Elei-
toral. Com 898 artigos, o documento
consolida toda a legislação eleitoral e
partidária, que hoje está dispersa em
sete leis diferentes. “Procuramos tra-
zer uma redação bem clara, simples,
concisa e detalhada, que não dê mar-
gem, como ocorre hoje, de um juiz in-
terpretar de um jeito e outro juiz
interpretar de outro jeito”, explicou.
O documento estabelece uma qua-
rentena especial para carreiras de Es-
tado consideradas incompatíveis com
a atividade política, como juízes,
membros do Ministério Público, poli-
ciais federais, rodoviários federais,
policiais civis, guardas municipais, mi-
litares e policiais militares. Para con-
correr a um cargo eletivo, eles
deverão se afastar do seu cargo 4
anos antes do pleito. Essa exigência
somente se aplicará a partir das elei-
ções de 2026, valendo, até lá, o prazo
de desincompatibilização de 6 meses.
O relator apresentou uma nova pro-
posta sobre as regras para o preenchi-
mento de vagas nas eleições
proporcionais. “Só participará do
preenchimento das vagas o partido
político que alcançar o quociente elei-
toral. E o candidato só será conside-
rado eleito se tiver pelo menos 10%
do quociente eleitoral”, explica. Se-
gundo ele, essa era a regra vigente
antes do Código Eleitoral de 2021,
quando houve uma modificação que
exigia o atingimento de 80% do quo-
ciente eleitoral para os partidos e 20%
para os candidatos. “A regra que já
existia antes foi modificada e a modi-
ficação não foi boa, deu inclusive ação
no Supremo Tribunal Federal.”

@jornalohoje
O Ministério da saúde vai redistribuir as
doses da vacina contra a dengue enviadas
a 521 municípios selecionados pela pasta e
que ainda não foram utilizadas. De acordo
com a ministra da saúde, nísia trindade,
terão prioridade nesse processo municí-
pios que decretaram situação de emergên-
cia em razão da doença.

@ohoje
O ministro da Fazenda, Fernando Haddad,
apresentará a governadores, na semana
que vem, a proposta de negociação das dí-
vidas dos estados com a União. segundo
ele, a reunião está pré-agendada para o dia
26 e o projeto de lei que será encaminhado
ao Congresso nacional já recebeu aval do
presidente luiz inácio lula da silva. Curtiu
a publicação a leitora.

Estefânia de Sousa (@estefaniadesousa
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Nos últimos seis anos, conforme o portal
Goiás Transparente, o governo estadual dis-
tribuiu praticamente R$ 56,955 bilhões a
empresas de todos os setores da economia
a título de benefícios fiscais diversos, in-
cluindo os programas Produzir e Fomentar
e a concessão de crédito outorgado, corres-
pondendo a uma redução de fato do imposto
apurado. No mesmo período, a arrecadação
bruta do Imposto sobre a Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS), que fornece
o lastro para as políticas de incentivos e
atração de investimento, atingiu R$ 122,945
bilhões, segundo dados da Secretaria da
Economia do Estado. Na comparação entre
os dois dados, o valor dos benefícios conce-
didos correspondeu a 46,32% de todo o
ICMS arrecadado.

Colocada sob outro ângulo, a comparação
sugere que a arrecadação poderia ter sido
quase 46% mais elevada do que aquela de
fato realizada, aproximando-se de R$ 179,90
bilhões, numa hipótese pouco realista, que
considera a possibilidade de zerar todos os
benefícios. O exercício permite, de toda for-
ma, ter uma visão mais aproximada do im-
pacto das políticas de incentivos sobre as
receitas. A benemerência oficial não deixa
de carregar um paradoxo em relação à re-
tórica governamental e a decisões de política
fiscal tomadas nos últimos anos, contem-
plando a execução de uma dura política de

ajuste nos últimos anos, com o governo re-
correndo ao Supremo Tribunal Federal (STF)
para suspender o pagamento do serviço de
sua dívida à União e optando por aderir ao
Regime de Recuperação Fiscal (RRF) em
agosto de 2021.

Queda, no curto prazo
No curto prazo, o valor total dos incentivos

chegou de fato a cair entre 2022 e 2023, re-
cuando de pouco menos de R$ 11,644 bilhões
para quase R$ 10,878 bilhões, o que corres-
pondeu a uma redução de 6,58%, rompendo
a tendência de alta observada desde 2013,
quando se inicia a série de dados liberados
pelo portal. Ao longo dos anos, observa-se
um forte avanço em valores nominais e
mesmo em termos reais, quando descontada
a inflação. Em relação a 2013, quando os in-
centivos haviam somado R$ 4,802 bilhões,
a conta aumentou em 126,41% até o ano
passado, correspondendo a um crescimento
real de 26,4% depois de descontado o Índice
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), a inflação oficial do País, calculada
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Entre 2018 e 2023, os bene-
fícios cresceram 49,30% em termos nominais,
numa alta de 12,26% a valores atualizados
com base no IPCA. Para relembrar, os in-
centivos haviam atingido perto de R$ 7,286
bilhões em 2018.

2 A série histórica da ar-
recadação divulgada pela Se-
cretaria da Economia no site
inicia-se em 2018 e, desde
lá, a receita bruta do ICMS
apresentou crescimento no-
minal de 55,63% ao subir de
R$ 15,755 bilhões para R$
24,518 bilhões. A valores de
dezembro do ano passado,
a arrecadação do imposto
cresceu 17,02%, superando
o avanço observado para os
incentivos.
2 A relação entre benefícios
e arrecadação do ICMS, no
acompanhamento ano a ano,
alcançou seu percentual mais
elevado em 2020. Naquele
ano, para uma arrecadação
de R$ 17,922 bilhões, os in-
centivos somaram R$ 8,681
bilhões, equivalentes a
48,44% da receita. Entre 2018
e 2019, a mesma relação evo-
luiu modestamente, passando
de 46,25% para 46,51%. De-
pois de 2020, a fatia dos be-
nefícios sobre a receita bruta
do imposto recuou para
44,94% em 2021, elevando-
se para 48,02% em 2022 para
novamente baixar para
44,37% no ano passado.

2 O cenário complica-se
um pouco mais diante dos
dados oficiais sobre a arre-
cadação de impostos no se-
tor industrial. Segundo es-
tatísticas da Secretaria da
Economia, a arrecadação to-
tal na indústria acumulou
um total de R$ 32,195 bi-
lhões entre 2018 e 2023, in-
cluindo todos os impostos,
tributos e contribuições. Em
idêntico período, o setor foi
premiado com incentivos
de R$ 31,847 bilhões, cor-
respondendo a impressio-
nantes 98,92% das receitas.
2 Há duas considerações
mais óbvias a fazer sobre
essa relação quase escanda-
losa. A primeira e mais evi-
dente indica que as receitas
no setor poderiam sem quase
duas vezes maior (mais uma
vez, se todos os benefícios
fossem cancelados da noite
para o dia, possibilidade re-
motíssima). Numa segunda
constatação, o tamanho pro-
porcional dos incentivos mos-
tra que a carga fiscal efetiva
incidente sobre a indústria
instalada em Goiás seria mui-
to menor do que aquela no-

minalmente divulgada.
2 Em duas ocasiões, os in-
centivos chegaram mesmo
a superar a arrecadação na
indústria. Em 2020 e, de
novo, em 2022, a relação en-
tre benefícios e receitas tri-
butárias atingiu respectiva-
mente 105,92% e 109,58%.
Para deixar mais claro, a in-
dústria pagou ao Estado R$
4,453 bilhões e R$ 6,305 bi-
lhões em impostos e outros
tributos, naquela mesma or-
dem, e recebeu de volta R$
4,716 bilhões e R$ 6,909 bi-
lhões em incentivos.
2 No ano passado, a rela-
ção entre benefícios e arre-
cadação chegou a seu nível
mais baixo, pelo menos des-
de 2018, ainda assim cor-
respondendo a 89,88%. No
ano passado, o Estado arre-
cadou R$ 6,818 bilhões no
setor industrial, que recebeu,
de seu turno, incentivos de
R$ 6,155 bilhões (em queda
da 10,91% na comparação
com 2022, enquanto as re-
ceitas avançaram 8,14% em
igual intervalo, novamente
em valores nominais). (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Benefícios fiscais superam 43% da
receita bruta do ICMS em seis anos

BALANÇO
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No ano de 2022, das 9.584 empresas brasileiras,
com 100 ou mais empregados, pertencentes às indús-
trias extrativas e de transformação 68,1% introduziram
algum produto novo ou substancialmente aprimorado
e/ou incorporaram algum processo de negócios novo
ou aprimorado para uma ou mais funções de negócios
da empresa.

Na comparação com o ano anterior, houve decréscimo
de 2,4 pontos percentuais (70,5%). Os dados estão na
Pesquisa de Inovação Semestral (Pintec Semestral) 2022
divulgada nesta quarta-feira (20) pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE).

No período de avaliação, 33% das empresas inovaram
tanto em produto quanto em processo de negócios, per-
centual menor do que o observado em 2021 (37,8%).
Contudo, IBGE destaca que ao se observar os dados se-
parados (de processo e de produto) o percentual em
2022 aumentou em relação ao ano anterior

“Interessante observar, no entanto, o aumento re-
lativo no percentual de empresas que inovaram ape-
nas em processo de negócios (20,9%) e apenas em
produto (14,2%) em relação ao ano anterior, quando,
respectivamente, 20% e 12,7% inovaram nessas cate-
gorias em 2021.”

Os setores mais inovadores em produto e/ou processo
de negócios em 2022 foram de fabricação de máquinas
e equipamentos (89,3%), fabricação de equipamentos
de informática, produtos eletrônicos e ópticos (87,5%),
fabricação de produtos químicos (87,4%), e fabricação
de máquinas, aparelhos e materiais elétricos (86,6%).

Por outro lado, os únicos setores onde menos da me-
tade das empresas foram inovadoras em produto e/ou
processo de negócios foram metalurgia (49,9%), fabricação
de coque, de produtos derivados do petróleo e de bio-
combustíveis (42,9%) e manutenção, reparação e insta-
lação de máquinas e equipamentos (42,2%).

A Pintec Semestral 2022 mostrou uma relação de
proporcionalidade direta das taxas de inovação para o
total da indústria em relação ao tamanho das empresas,
segundo as faixas de pessoal ocupado. As empresas de
menor porte, de 100 a 249 pessoas ocupadas, tiveram
uma taxa de inovação (62,8%) menor do que a observada
nas faixas de 250 a 499 empregados (74,3%) e de 500 ou
mais pessoas ocupadas (77%). Em 2022, 34,4% das em-
presas industriais com 100 ou mais pessoas ocupadas
investiram R$ 36,9 bilhões em atividades internas de
pesquisa e desenvolvimento (P&D).

Os setores onde mais da metade das empresas in-
vestiram nessas atividades foram fabricação de produtos
farmoquímicos e farmacêuticos (67%), fabricação de
produtos químicos (64,8%), fabricação de equipamentos
de informática, produtos eletrônicos e ópticos (60,2%),
fabricação de máquinas e equipamentos (51,7%) e fa-
bricação de produtos diversos (50,6%). Por outro lado,
os setores com menor proporção de empresas que in-
vestiram em P&D foram metalurgia (17,1%), confecção
de artigos do vestuário e acessórios (12,7%) e manu-
tenção, reparação e instalação de máquinas e equipa-
mentos (10,6%).

No período de avaliação, 86,3% dos investimentos
em pesquisa e desenvolvimento se concentraram nas
empresas com 500 ou mais empregados. Em outro re-
corte, 39,8% das empresas inovadoras pretendiam au-
mentar investimentos em atividades internas de P&D
no ano seguinte (2023). Já para 2024, 50,8% das empresas
esperava aumentar os investimentos em pesquisa e
desenvolvimento.

A Pintec Semestral revelou que 39% das empresas
industriais inovadoras com 100 ou mais pessoas ocu-
padas utilizaram algum mecanismo de apoio público
para suas atividades inovativas em 2022. As atividades
que mais se beneficiaram de apoio público foram fa-
bricação de equipamentos de informática, produtos
eletrônicos e ópticos (60,9%); fabricação de bebidas
(57,9%); e fabricação de produtos farmoquímicos e far-
macêuticos (51,9%).

O principal instrumento de apoio público utilizado
em 2022 foi o incentivo fiscal à pesquisa e desenvolvi-
mento e inovação tecnológica, dispostos na Lei do Bem
(Lei no 11.196/2005), contemplando 26,2% das empresas
industriais inovadoras com 100 ou mais pessoas ocu-
padas. As empresas de maior porte foram as que mais
se beneficiaram desse instrumento, utilizado por 51,7%
das empresas inovadoras com 500 ou mais pessoas
ocupadas. (ABr)

IBGE divulgou pesquisa sobre o tema nesta quarta-feira

Em Flores de Goiás, a coor-
denadora do Goiás Social e pri-
meira-dama do Estado, Graci-
nha Caiado, anunciou cerca de
R$ 6 milhões para impulsionar
a produção agrícola local. A ci-
dade receberá uma agroindús-
tria para processamento de
frutas com valor de R$ 5 mi-
lhões, empenhados do Fundo
Protege Goiás, e uma Casa de
Farinha e Goma no valor de
R$ 200 mil. Serão investidos
ainda R$ 663,7 mil para a cria-
ção da Casa do Mel, espaço
que servirá de entreposto e be-
neficiamento de mel e produtos
relacionados, como própolis e
pólen. O objetivo é formalizar
o Arranjo Produtivo Local (APL)
da Apicultura no município,
com capacitação profissional
e assistência desde a produção
até a comercialização. A ação

inclui dois municípios parcei-
ros: Flores de Goiás e Jandaia.
“Quem quiser empreender ou
ainda formar uma cooperativa,
o Governo do Estado tem cré-
dito, qualificação e todo o apoio
que precisar”, afirmou o titular
da Secretaria da Retomada, Cé-
sar Moura.

Entre os benefícios previs-

tos estão a aquisição de cami-
nhão e equipamentos como
tanques, centrífugas, envasa-
doras e extratores. Os mora-
dores de Flores de Goiás tam-
bém receberam certificados
do Crédito Social e puderam
se inscrever em cursos pelo
projeto Agro é Social. (Especial
para O Hoje)

Flores terá agroindústria 
para processamento de frutas

Taxa de
inovação das
empresas
atingiu 68% 
no ano de 2022

Cidade receberá uma agroindústria com valor de R$ 5 milhões

Rômullo Carvalho/Governo de Goiás



POLÍTICA  n 5

Francisco Costa 

O governador Ronaldo
Caiado (União Brasil) e o ges-
tor de São Paulo, Tarcísio de
Freitas, foram juntos a Israel
e tiveram uma audiência com
o primeiro-ministro, Benja-
min Netanyahu. Eles estavam
unidos pela pauta de levar
“solidariedade do povo bra-
sileiro frente aos conflitos [de
Israel e o Hamas]”. 

Essa sintonia pode refletir,
também, em 2026. Apesar de
Tarcísio ser o preferido para
herdar o espólio do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), o
político está no primeiro man-
dato e tende a disputar a ree-
leição - ou seja, jogar seguro.

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil), por sua vez,
trabalha incansavelmente para
viabilizar seu nome na disputa
presidencial. O goiano tem se
mantido na mídia com posi-
ções quase sempre antagônicas
ao governo federal e em meio
a temas polêmicos. Inclusive
sobre a guerra. Nas redes so-
ciais, ele pediu desculpas pela
declaração de Lula. O presi-
dente brasileiro comparou a
reação de Israel aos ataques
do Hamas em 7 de outubro ao
Holocausto Judeu. 

"Nossa agenda do dia em
Israel começou com uma visita
ao presidente do país, Isaac
Herzog. Conversamos sobre os
impactos do conflito, o rastro
de destruição deixado e refor-
çamos a importância do diá-
logo e da paz. Fiz questão tam-

bém de levar o meu pedido de
desculpas a todos os israelenses
por uma fala infeliz do presi-
dente da República comparan-
do a guerra ao Holocausto. Sai-
ba que serão sempre bem-vin-
dos ao nosso Estado", escreveu. 

Análise
Para o professor e cientista

político Guilherme Carvalho,
os governadores tentam criar
uma narrativa que se adeque
àquelas do bolsonarismo. “E
tentando chegar, principal-
mente, à população evangé-
lica, que tem um apreço por
esse tema. É uma tentativa
de comunicação com o elei-
torado”, avalia. “É uma pers-
pectiva de tentar colar a pla-
taforma do Bolsonaro.” 

De acordo com ele, Tarcísio
deve, de fato, “jogar mais se-
guro” e não disputar em 2026
o governo federal, enquanto
para Caiado não há outra op-
ção. “Então, muito provavel-

mente, se ele for consagrado
como o candidato do Bolso-
naro – o que eu ainda vejo
com certo ceticismo –, eu acho
que há possibilidades do Tar-
císio apoiar o Caiado. Se hou-
ver o apoio efetivo do Bolso-
naro, os candidatos que se po-
sicionam, hoje, na oposição ao
governo do Lula, devem se
unir em torno da candidatura
daquele que for consagrado
como candidato da direita.”

Guilherme vê, por exemplo,
o governador goiano superan-
do nomes da direita nessa cor-
rida, como o governador de
Minas Gerais, Romeu Zema
(Novo). “Caiado assumiu pro-
tagonismo nessa discussão com
setores mais conservadores,
alinhados ao bolsonarismo”,
remete à situação de Israel.

Fala de Lula
A fala do presidente Luiz

Inácio Lula da Silva, em 18 e
fevereiro, que classificou como

“genocídio” as ações militares
de Israel na Faixa de Gaza e
comparou a situação ao holo-
causto judeu, ganhou toda a
atenção da imprensa. Inclusive,
rendeu uma assinatura de pe-
dido de impeachment com
mais de 100 deputados federais. 

Naquele momento, o pe-
tista comparou o que ocorre
na Faixa de Gaza com o holo-
causto judeu. “O que está
acontecendo na Faixa da Gaza
com o povo palestino não exis-
tiu em nenhum momento his-
tórico. Aliás, existiu quando
Hitler resolveu matar os ju-
deus. E você vai deixar de ter
ajuda humanitária? Quem vai
ajudar a reconstruir aquelas
casas que foram destruídas?
Quem vai devolver a vida das
crianças que morreram sem
saber porque estavam mor-
rendo?”, questionou.

Holocausto
Os números variam, mas

conforme historiadores, cerca
de seis milhões de judeus mor-
reram por serem quem eram
durante a Segunda Guerra
Mundial (1939-1945). As mortes
foram organizadas pelo partido
nazista alemão, que era lide-
rado por Adolf Hitler. O holo-
causto foi um exemplo de ge-
nocídio. Trata-se de um conceito
que designa crimes com o in-
tuito de eliminar a existência
física de um grupo, seja nacio-
nal, étnico, racial ou religioso.

Sobre Gaza, ainda no fim
de fevereiro, o Ministério da
Saúde administrado pelo Ha-
mas informou que 12,4 mil
crianças foram mortas em
ataques israelenses, desde 7
de outubro. Seriam, ainda,
8,4 mil mulheres e 9,6 mil
homens.  Do lado de Israel, a
informação é de 1,4 mil mor-
tos, sendo 242 soldados e 1,2
mil civis. A maioria no ataque
do Hamas, em 7 de outubro.
(Especial para O Hoje)

Apesar de Tarcísio ser o preferido para herdar o espólio de Jair Bolsonaro, o político está no primeiro mandato e tende a disputar a reeleição

Nos bastidores da política
goianiense o assunto predomi-
nante é o recente encontro de
vários representantes da base
caiadista com o pré-candidato
à Prefeitura de Goiânia, sena-
dor Vanderlan Cardoso (PSD).
Embora à primeira vista possa
parecer um gesto protocolar,
de boa vizinhança, muitos ob-
servadores acreditam que esse
encontro tem um significado
profundo. Especialmente em
um contexto no qual o gover-
nador Ronaldo Caiado ainda
hesita em relação à escolha de
um nome para a disputa mu-
nicipal que se aproxima.

As movimentações em bus-
ca de uma alternativa mais
"viável" surgem após o recuo
do presidente da Assembleia
Legislativa de Goiás (Alego),
Bruno Peixoto, da corrida elei-
toral. Além disso, surgiram di-
vergências significativas em
relação ao suposto ‘escolhido’.
Entre as opções discutidas, há
um consenso de que a maioria
não demonstra apoio ao
nome do ex-prefeito de Trin-
dade, Jânio Darrot (MDB), e,
caso ele receba o respaldo
do governador, sua entrada

na disputa pode ser recebida
com certa reserva.

No entanto, há uma parcela
que expressa descontentamen-
to em relação à possibilidade
de Ana Paula Rezende (MDB)
ser a escolhida pelo governador.
Vale ressaltar que, publicamen-
te, a filha de Iris Rezende Ma-
chado afirmou no ano passado
que não participaria das elei-
ções de 2024. Ela também ex-
pressou gratidão ao governador
Ronaldo Caiado, afirmando que

ele estaria sem dúvida ao seu
lado caso decidisse concorrer.

Por outro lado, a reportagem
do jornal O HOJE destacou que
Vanderlan começou a indicar
que está realmente na briga. O
senador iniciou uma série de
ações pela capital, mesmo com
algumas incertezas pairando
sobre sua participação no pleito.
Inicialmente, ele era conside-
rado o nome mais provável na
corrida por Goiânia. No entanto,
após várias conversas com o

grupo do Partido dos Traba-
lhadores, que tem como repre-
sentante a pré-candidata Adria-
na Accorsi, Cardoso parece ter
diminuído o ritmo.

Nos corredores do poder,
há rumores de que Vanderlan
estaria principalmente em fase
de "negociação". Apesar de ser
bem avaliado na capital, o se-
nador pode estar considerando
uma estratégia politicamente
mais sólida: concorrer ao go-
verno de Goiás em 2026. Se

optar por esse caminho, seria
mais vantajoso recuar agora
e assegurar o apoio do grupo
petista na corrida daquele ano.
No entanto, por enquanto, tudo
não passa de especulação. 

Na contramão disso, para
alguns observadores, os indí-
cios são bastante claros: o
membro do PSD estará sim
na disputa. Esse argumento
ganhou força com base nas
recentes atividades do senador
na capital. Um outro detalhe
importante é que Vanderlan
só arregaçou as mangas depois
que uma ala do PSD passou a
considerar a hipótese de
apoiar o nome indicado pelo
governo. Uma possibilidade
que segundo fontes ligadas ao
partido só seria consolidada
se o senador firmasse um
acordo com a esquerda. 

Retomando, porém, o foco
nas decisões do governador,
após os recentes movimentos
de seus aliados, há indicações
de que ele dará sinais mais
evidentes de suas intenções
nos próximos dias, logo após
seu retorno da viagem a Is-
rael. (Luan Monteiro, espe-
cial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Nome que representará a base caiadista em Goiânia ainda não foi definido, o que 
tem levado membros do grupo a abrir diálogo com lideranças declaradamente no jogo 

Governador de
Goiás trabalha
para disputar a
Presidência da
República. Tarcísio,
no entanto, é visto
como uma
alternativa ao
bolsonarismo

Caiado e Tarcísio têm sintonia em
Israel, o que pode influir em 2026
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Jânio Guimarães

Reprodução

Base flerta com Vanderlan e força Caiado a tomar posição
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Coação & dossiê 
A denúncia do ex-secretário de Geologia, Mineração

e Transformação Mineral do Ministério de Minas e
Energia (MME), Alexandre Vidigal de Oliveira, à CPI
da Braskem revela os bastidores da contaminação
política nas principais agências reguladoras. Ele con-
firmou aos senadores que sofreu coação – com direito
a dossiê - por parte de ex-deputados federais que
queriam emplacar apadrinhados em cargos impor-
tantes no Governo Federal e na Agência Nacional de
Mineração (ANM). A comissão vai aprofundar as in-
vestigações para identificar e convocar os ex-parla-
mentares. As 11 agências reguladoras têm, atualmente,
mais de mil cargos ocupados por políticos. Os salários
são atrativos e chegam a R$ 19,7 mil. 

Sem clima 
Mesmo que fossem autorizados a se falarem

novamente pelo STF, o ex-presidente Jair Bol-
sonaro e o presidente do PL, Valdemar Costa
Neto, não teriam clima para diálogo. A divul-
gação do depoimento de Valdemar, no qual
afirmou que Bolsonaro o pressionou a ajuizar
ação no TSE questionando as urnas, selou de
vez a ruptura entre os dois.

Forte escolta 
Pelo menos duas pessoas

da família de Ronnie Lessa es-
tão fora do Rio de Janeiro e
sob forte escolta, conta uma
fonte da Coluna. A Polícia Fe-
deral homologou delação na
qual ele aponta o(a) suposto(a)
mandante do assassinato da
vereadora Marielle Franco. O
caso segue sob sigilo.

Sufoco no terminal 
Algo de estranho está acon-

tecendo no aeroporto de Gua-
rulhos. O terminal 2 tem atra-
sos nas operações de fingers -
segundo passageiros de até 20
minutos após o taxiamento - e
o ar-condicionado do terminal
é bem fraco, quando raramen-
te está ligado. Ontem,  passa-
geiros dos portões 260 a 264
reclamaram muito.

Cadência baiana 
Leitor e admirador das char-

ges da Coluna, o deputado baia-
no Antonio Brito (PSD) recorre
à cautela quando o assunto é
sucessão do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL). “Va-
mos com calma”, afirma, com
o bom humor de sempre.  

Pauta boicote 
Senadores insatisfeitos com

a condução da pauta pelo pre-
sidente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), Davi
Alcolumbre (União-AL), estão
boicotando os trabalhos do
colegiado. Nenhum relator das
11 matérias em pauta com-
pareceu à comissão ontem e
a sessão foi encerrada. (Es-
pecial para O Hoje)

Município atingiu nota máxima em índices de atendimento

Aparecida de Goiânia está entre as 20 melhores ci-
dades que mais investiram em saneamento básico no
país. É o que afirma o 16º Ranking de Saneamento, di-
vulgado pelo Instituto Trata Brasil em parceria com GO
Associados na quarta-feira, 20, com foco nos 100 muni-
cípios mais populosos do Brasil.

O estudo leva em consideração oito indicadores em
três dimensões do saneamento básico: nível de atendi-
mento, melhoria do atendimento e nível de eficiência.
Para produzir o ranqueamento, foram levados em con-
sideração indicadores do Sistema Nacional de Informa-
ções sobre Saneamento (SNIS), ano-base de 2022, publi-
cado pelo Ministério das Cidades.

O prefeito Vilmar Mariano atribui a melhora à parceria
com o Governo de Goiás nas últimas três gestões munici-
pais. “Os avanços são resultado de investimentos e dos
esforços do governador Ronaldo Caiado, quando assumiu
o governo do estado, em melhorar a infraestrutura de
saneamento básico. Esse foi o marco principal e eu
acredito que no máximo dois anos teremos a universali-
zação do tratamento da água e do esgoto em Aparecida”.

Em Aparecida, o aumento de recurso no saneamento,
com investimento médio de R$ 463,28 por habitante,
fez o município saltar 34 posições no ranking em apenas
um ano. Com isso, a cidade saiu da 52ª colocação em
2023 e chegou à 18ª colocação. A cidade atingiu nota
máxima em melhoria do atendimento e nível de efi-
ciência. (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

Aparecida é
destaque no
Ranking de
Saneamento

Jhonney Macena

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Yago Sales

Antes de chegar à Câmara
Municipal em 2020 pelo PSD,
Camila Rosa tentou a vereân-
cia duas vezes pelo PTB. Qua-
tro anos atrás, praticamente
dobrou os votos que teve
quando tentou, em 2008 e
2012, obtendo 2.378 votos,
sendo a 10ª mais votada entre
os 660 candidatos. 

Ela não foi a única mulher
a ser eleita vereadora em
2020. Valéria Pettersen, pelo
MDB, chegou ao cargo, mas,
por força do próprio hábito,
se afastou para assumir se-
cretarias em Goiânia e em
Aparecida, na gestão de Ro-
gério Cruz e Vilmar Mariano,
respectivamente. 

Ano passado Camila teve
de posicionar-se quanto a
afirmar, ou negar, se seria
vice na chapa de reeleição
de Vilmarzinho este ano.
Como vereadora, Rosa é um
dos nomes da base mais pró-
ximos ao Palácio Maguito Vi-
lela, sede do governo muni-
cipal aparecidense. 

Em entrevista por telefone
ao jornal O Hoje na quarta-
feira (20), Camila Rosa voltou
a comentar se, ainda, ouve o
burburinho de que poderia

tornar-se vice de Vilmar Ma-
riano. “É uma composição de
grupo. São várias maneiras
que a gente vê essa recompo-
sição”, disse, antes de seguir:
“É provável que eu vá à ree-
leição. Por enquanto, é para
reeleição”.

Sobre críticas à gestão de
Vilmar Mariano, ela reconhece
que faz parte de uma corrida
eleitoral ou mesmo antes de
uma disputa. “Esses problemas
não surgem apenas no ano
eleitoral”. E reconhece: “A gen-
te não deve deixar o andar da
carruagem, a gestão, e cito
Hmap, Caps, Cmeis, tudo da
rede da educação. Não temos
nenhuma UBS sem funciona-
mento. Nós vamos entregar o
hospital municipal, que vai
ser a maternidade”. 

Como vereadora que ca-
minha pé a pé pelos bairros
e eventos pela cidade, ela cita,
ainda: “Outra realidade é a
Tea, referência para trata-
mento para autista e crianças
que têm déficit intelectual.
Temos muitos argumentos
para a população que existe
continuidade [de trabalhos
de Maguito Vilela e, claro,
Gustavo Mendanha].” 

E retorna ao assunto dos
problemas que os oposicio-

nistas levantam. “Oposição
vai ter. Mas nós vamos mos-
trar o que estamos fazendo”,
repete a vereadora. A repor-

tagem quer saber, ainda, so-
bre a sua expectativa para o
pleito, sabendo das dificulda-
des que, em meio à corrida
predominantemente mascu-
lina, lhe impõe. 

“Nunca tive um local com
densidade eleitoral. Todas as
urnas contam votos, pelo me-
nos uma. Tenho abraçado pau-
tas, como combate à violência
contra a mulher. Não existe,
de fato, uma base eleitoral.
Sou vereadora, conheço a ci-
dade, a realidade dos mora-
dores. Minha base eleitoral é
Aparecida”, explica ela. 

Camila conta também que
superou o episódio em que le-
vou à polícia a violência polí-
tica que sofreu pelo presidente
da Câmara, André Fortaleza,
durante uma discussão. “Virei
a página sobre o episódio”, re-
lata ela que inclusive tem, de
maneira recíproca, trabalhan-
do em conjunto ao presidente
da Casa projetos “para Apare-
cida”. “Ele até viria para o PSD,
partido do qual faço parte, a
pedido do Vanderlan Cardoso.
A gente supera tudo em bene-
fício da nossa cidade”, ensina.
(Especial para O Hoje)

Camila Rosa descarta ser vice do
emedebista e reafirma que vai 
correr pela reeleição à Câmara

Única vereadora de Aparecida se
coloca como ‘escudo’ de Vilmar

Marelo Silva Claudivino Antunes/NTG

Como vereadora,

Rosa é um dos

nomes da base

mais próximos ao

Palácio Maguito

Vilela
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Larissy Summer

O Vila Nova venceu o Goiás
por 1 a 0 na noite desta quarta-
feira (20), no Estádio Onésio Bra-
sileiro Alvarenga, em Goiânia,
pelo primeiro jogo das quartas
de final da Copa Verde. A partida
foi marcada pela reestreia do
técnico Márcio Fernandes no
comando do Colorado e pelo gol
do ex-Goiás Alesson. 

O Vila tem a vantagem do
empate no segundo jogo. O
Goiás precisa vencer por dois
ou mais gols de diferença para
se classificar direto, se vencer
apenas por um gol a decisão
será nos pênaltis. 

O jogo
O derby goiano começou

com o Goiás tendo a primeira
oportunidade de abrir o placar.
Diego fez boa jogada pela di-
reita, invadiu a área do Vila
Nova e bateu cruzado, a bola
passou próximo a trave defen-
dida pelo goleiro Dênis Júnior.

Apesar dos primeiros mi-
nutos com chance de gol o pri-
meiro tempo não foi movimen-
tado e sim pegado. Ambas as
equipes não conseguiram criar
‘perigo’ de gols. Apesar da equi-
pe Esmeraldina levando um
pouco mais de vantagem na
posse de bola, foram os donos
da casa que abriram o placar. 

Aos 30 minutos João Vitor
conseguiu escapar pela direita
e cruzou na primeira trave,
Alesson se antecipou ao goleiro
Tadeu e abriu o placar no OBA.
O gol poderia ter incendiado
os minutos finais da partida,
mas as equipes estavam pouco
inspiradas.

Na segunda etapa a tônica
continuou a mesma, pouco fu-
tebol e um jogo muito pegado,
recheado de confusão. O Es-
meraldino até conseguia trocar
passes no campo de ataque,
mas não trazia tanto perigo
para o goleiro Dênis Júnior. 

Enquanto a equipe Colora-
da teve uma postura defensiva
e não trouxe nenhum trabalho
para o goleiro Tadeu que não
apareceu no segundo tempo. 

Com os ânimos mais exal-
tados dos jogadores do Goiás,
Weverton empurrou Juan

Christian na linha lateral, após
o jogador tentar dar uma ca-
neta. Os atletas que estavam
no banco entraram em busca
de separar quem estava mais
eufórico. No fim, o árbitro op-
tou por expulsar Weverton e
Juan Christian.

A equipe treinada por Zé
Ricardo então aplicou uma
pressão nos minutos finais da
partida, a melhor oportunida-
de com Vinicius que finalizou
forte para o gol, mas o goleiro
Denis Júnior defendeu garan-
tindo a vitória Colorada.

Agenda
A partida de volta está mar-

cada para domingo (24), às
17h, no Estádio da Serrinha,
em Goiânia. Vale lembrar que
o Vila ainda está disputando o
Campeonato Goiano, enquanto
o Goiás foi eliminado nas quar-

tas de finais. 

Outros resultados
Nas outras quartas de finais

o Remo venceu o Amazonas
por 2 a 1. O Cuiabá conseguiu

uma boa vantagem ao derrotar
o Brasiliense por 4 a 1. Manaus
e Paysandu se enfrentam nesta
quinta (21), às 21h, na Arena
da Amazônia, na Amazônia.
(Especial para O Hoje)

Apesar da noite de
pouco futebol, Vila
Nova derrota Goiás
no derby goiano 
da Copa Verde

O Atlético Goianiense passa
pelo seu melhor momento nes-
ta temporada. Há 12 partidas
invicto, o time se classificou
para a terceira fase da Copa
do Brasil, é o líder geral no
Campeonato Goiano, e no úl-
timo domingo (17), garantiu
vantagem sobre o Goiânia no
jogo de ida das semifinais do
estadual. Fora de casa, o Dra-
gão começou perdendo com
dois gols de diferença, mas
com ótimo poder de reação, a
equipe virou o jogo e fechou o
placar em 3 a 2. Na volta, que
será na próxima segunda-feira
(25), no Antônio Accioly, o Atlé-
tico tem a vantagem de decidir
em casa e pode perder por até
um gol de diferença. 

Aos 39 anos, Vagner Love é
peça importante no sucesso da
equipe atleticana. Ele chegou
ao time em janeiro deste ano,
vindo do Sport. Desde então,

esteve em 24 partidas, marcou
cinco gols e prestou duas as-
sistências. O atacante compar-
tilhou a felicidade por fazer
parte do time rubro-negro e
afirmou que se sente à vontade.
“Tô muito feliz aqui, já me sinto
em casa, estou muito contente
de passar esse período aqui,
das coisas estarem acontecendo
da melhor maneira possível,
da gente estar conseguindo
vencer os jogos, seguindo em
busca dos nossos objetivos. De-
sejo que a gente continue assim
até o fim da temporada”.

Na vitória de virada contra
o Goiânia, Love foi peça im-
portante na reação do time.
No segundo tempo, o atleta
entrou no lugar de Emiliano
Rodriguez, como é de costume
do técnico Jair Ventura. Após
a substituição, o atacante re-
cebeu na entrada da área e
deu ótimo passe para Luiz Fer-

nando fazer o gol da virada.
Ele também deu outra assis-
tência e acertou um chute na
trave. Após a boa atuação, o
jogador afirmou que busca le-
var aspectos diferentes ao jogo,
e não se ater aos gols, que são
muito importantes, e disse que
assistenciais são quase gols. 

"Assisti muito ao Muller e
ao Evair jogarem. Foram ex-
celentes jogadores, craques
mesmo. Temos de procurar fa-
zer algo diferente, não só pen-
sar em fazer gol. Já escutei de
outros grandes jogadores que
uma assistência é quase um
gol. Fui feliz em dar uma as-
sistência para o Luiz Fernando
e ele concluir. Ajudou a che-
garmos no resultado positivo.
Vejo isso com importância, não
só de estar ali para fazer o gol,
como ajudar com os passes”,
afirmou Love. (Ana Clara Pra-
xedes, especial para O Hoje)

Colorado põe fim à invencibilidade Esmeraldina na temporada

No último jogo, contra o Goiânia, o atacante deu assistência para o gol da vitória do Atlético-GO

Dois ex-jogadores da se-
leção brasileira terão o fu-
turo decidido pela Justiça.
Robinho e Daniel Alves,
ambos condenados por es-
tupro, o atacante na Itália
e o lateral na Espanha,, es-
tão com suas sentenças al-
teradas. Após ter sido con-
denado à nove anos de pri-
são em três instâncias da
Justiça italiana por estupro
em grupo de uma mulher
albanesa, em janeiro de
2022 o atleta já havia retor-
nado ao Brasil e caso vol-
tasse a Itália seria preso. 

A justiça italiana chegou
a pedir um pedido no mes-
mo ano de extradição de
Robinho, mas foi negado
pelo Governo brasileiro, o
país não extradita seus ci-
dadãos naturais. Assim os
italianos entraram com re-
curso no STJ, Superior Tri-
bunal de Justiça, para que
a sentença fosse homologa-
da para surtir efeito no Bra-
sil. Em 2023 o Ministério
Público Federal defendeu a
homologação da sentença
italiana e Robinho entregou
o seu passaporte ao STJ e
está proibido de sair do país. 

Nesta quarta (20) o Su-
perior Tribunal de Justiça
decidiu que Robinho, con-
denado por estupro na Itália,
devera cumpriur a pena no
Brasil. A decisão foi de nove
votos a favor da prisão do
jogador  contra dois votos
divergentes. A defesa do ex-
jogador ainda vai recorrer
da decisão em duas instân-
cias, no próprio STJ e também
no Supremo Tribunal Fede-

ral. Além disso, um pedido
de habeas corpus para evitar
a prisão imediata de Robinho. 

Daniel Alves cumpre pri-
são preventiva há 14 meses,
por estupro contra uma mu-
lher, em dezembro de 2022.
O caso vem sendo julgado
em Barcelona, onde ocorreu
o crime e após julgamentos
o ex-atleta foi sentenciado
a quatro anos e meio de pri-
são e a pagar uma indeni-
zação de 150 mil euros pelo
Tribunal de Justiça de Bar-
celona. Nesta quarta-feira
(20), a 21ª Seção do Tribunal
de Justiça de Barcelona acei-
tou o pedido da defesa de
Daniel Alves para cumprir
a decisão dos recursos em
liberdade. Isso em meio a
uma crise no sistema car-
cerário da Catalunha. 

O tribunal decidiu deixar
o lateral fora da prisão me-
diante uma fiança de 1 mi-
lhão de euros, entrega dos
passaportes brasileiros e es-
panhol, e afastamento de
1km e incomunicabilidade
com a vítima. Daniel também
não poderá sair da Espanha
e se apresentar ao tribunal
semanalmente. Passando por
um problema financeiro
diante a um disputa judicial
com a ex-esposa, Dinorah
Santana, o pagamento da in-
denização foi uma doação
da família de Neymar, de
acordo com informações pu-
blicadas pelo Uol.Com isso,
a expectativa é que Daniel
Alves deixe o Centro Peni-
tenciário Brians 2 nesta quin-
ta-feira (21). (Larissy Sum-
mer, especial para O Hoje)

Robinho tem prisão
decretada e Daniel
Alves deve ser solto 

VIOLÊNCIA SEXUAL 

Vagner Love comemora bons
números: “Me sinto em casa”

FASE BOA

Afonso Cardoso

Dever de CASA

Ingryd Oliveira

QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com

téCniCAFICHA
Vila Nova 1 x 0 Goiás 

Data: 20 de março de  2024. Horário: 20h. Local: estádio Onésio
Brasileiro Alvarenga, em Goiânia. Árbitro: Davi de Oliveira
lacerda (es). Assistentes: Douglas Pagung (es) e Pedro Amorim
de Freitas (es). Cartões Amarelos:  ngelo Rodríguez  e edson
(Goiás). Cartões Vermelho: Juan Christian (Vila nova) e Weverton
(Goiás). Gols: Alesson aos 30 min/1t (Vila nova).

Vila Nova: Dênis Júnior; Ruan
santos (Matheus Pivô), Anderson
Conceição, Juan Quintero e Ro-
berto, Ralf, João Vitor (eric) e
Bruno Matias; Fernandão (Hen-
rique Almeida), Alesson (Juan
Christian) e igor Bolt (estevão)
Técnico: Márcio Fernandes 

Goiás: tadeu; Diego (Allano),
sidimar, edu e sander (Cris-
tiano); Wellington, Juninho e
iván torres (luiz Henrique),
Paulo Baya (Vinicius), Angelo
Rodríguez e Matheusinho
(Weverton)
Técnico: Zé Ricardo
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Ana Clara Praxedes

O Campeonato Brasileiro
feminino estreou no último
final de semana com golea-
das e alguns empates. A prin-
cipal competição nacional
conta com 16 times, que se
enfrentam na primeira fase
em turno único. As oito me-
lhores colocadas avançam
para o mata-mata, e a partir
das quartas, os duelos serão
disputados em ida e volta.
Este ano, o torneio terá pre-
miação recorde. A CBF in-
formou que vai destinar cer-
ca de R$ 25 milhões para a
competição, o campeão re-
ceberá R$ 1,5 milhão. A ro-
dada de abertura aconteceu
durante os últimos dias 14 e
18 de março, e contou com
golaços e grandes atuações.

Santos 1 x 1 Real Brasília 
Na Vila Belmiro, em San-

tos, as Sereias da Vila estrea-
ram com empate em 1 a 1,
contra o Real Brasília, na sexta
(15). Em jogo acirrado, Lorena
Bedoya marcou o primeiro
gol do Brasileirão Feminino.
Aos 25 minutos, a meio-cam-
pista colombiana viu a goleira
adiantada, chutou quase do
meio do campo e marcou um
golaço para o Real Brasília. O
empate das donas da casa só
saiu aos 32 do segundo tempo,
Dani Silva cobrou falta no
canto direito da goleira Dida
e igualou o placar.

Ferroviária 1 x 1 Botafogo
O outro jogo de estreia do

campeonato também terminou
em 1 a 1. Na Fonte Luminosa,
em Araraquara, a Ferroviária
recebeu o Botafogo. O primeiro
tempo foi disputado e termi-
nou sem gols. Na volta, as vi-
sitantes foram melhores e saí-
ram na frente. Nathane mar-
cou para as cariocas aos 19
minutos. A partida parecia de-
finida, mas aos 38, Micaelly
reagiu e deixou tudo igual.

Palmeiras 3 x 2 Flamengo 
No Estádio Jayme Cintra, em

São Paulo, o Palmeiras venceu
o Flamengo por 3 a 2, na última
partida de sexta (15). Com gran-
des nomes em campo, como
Cristiane e Amanda Gutierres,
o jogo foi intenso. As paulistas
abriram o placar com Laís Es-
tevam, aos 39 do tempo. Na se-
gunda etapa, Darlene empatou
para o Flamengo, mas Amanda

Gutierres virou o jogo. Cristiane
deixou o placar igual de novo,
e mais uma vez, Gutierres mar-
cou e consagrou a vitória das
palestrinas.

Avaí/Kindermann 3 x 3
Red Bull Bragantino 

No sábado (16), Avaí e Bra-
gantino empataram em jogo
repleto de gols no Estádio Ca-
çador, em Santa Catarina. A
equipe da casa abriu o placar
com Cami Lopéz. No final da
primeira etapa, Paulina Gra-
maglia empatou para o time
paulista, porém, nos acrésci-
mos, Brendha recolocou a equi-
pe da casa na frente. No se-
gundo tempo, o Bragantino
empatou novamente com Ca-
talina Ongaro, e novamente
Paulina marcou e virou o jogo.
Antes do fim, as donas da casa
conseguiram empatar nos mi-
nutos finais. Lourdes González
fez um golaço de bicicleta e

fechou o placar.

Fluminense 3 x 0 Atlético-MG 
No Estádio Luso Brasileiro,

no Rio de Janeiro, o Fluminen-
se conquistou sua primeira vi-
tória na Série A1 sobre o Atlé-
tico-MG. O clube subiu da Série
A2 ano passado e em sua es-
treia venceu por 3 a 0. Os gols
foram marcados por Carol, Ka-
milla e Annaysa.  

América-MG 1 x 1
Internacional 

América e Internacional
também empataram por 1 a 1
na Arena Gregorão, em Minas
Gerais. O Inter abriu o placar
com Isa Haas em jogada de
bola parada. O empate saiu
aos 49 minutos, quando Soraya
marcou para as donas da casa
e deixou tudo igual.

Cruzeiro 1 x 1 São Paulo
O último 1 a 1 da rodada

foi entre Cruzeiro e São Paulo,
no Castor Cifuentes.  Os gols
saíram na segunda etapa, as
Cabulosas abriram o placar
com um gol de Marília, e Du-
dinha conseguiu empatar para
as tricolores.

Grêmio 0 x 3 Corinthians 
Grêmio e Corinthians fecha-

ram a primeira rodada na se-
gunda-feira (18), com jogo no CT
Hélio Dourado, em Porto Alegre.
As donas da casa não consegui-
ram segurar as pentacampeãs
do Brasileirão e perderam por 3
a 0. O Corinthians abriu o placar
em pênalti marcado após a za-
gueira Mônica impedir um gol
com a mão. Millene fez a co-
brança e marcou. Na segunda
etapa, Jheniffer recebeu dentro
da área e mandou para o fundo
do gol. No fim da partida, Millene
recebeu bom passe e marcou o
terceiro para as Brabas. (Especial
para O Hoje)

Brasileirão
Feminino Série
A1 estreou no
último final de
semana com
empates e
goleadas 

DonAS da bola 

A CBF anunciou premiação recorde para o torneio, no qual as vencedoras vão receber R$ 1,5 milhão

Marina Garcia/FFC
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Alexandre Paes 

O abate de bovinos seguiu
em crescimento em 2023 e
chegou a 34,06 milhões de ca-
beças, um aumento de 13,7%
em relação a 2022, dando se-
quência à tendência de cres-
cimento verificado no ano an-
terior. Em termos de cabeças
abatidas, este é o segundo
maior resultado da série his-
tória da pesquisa, atrás apenas
do registrado em 2013. 

Porém a produção de 8,95
milhões de toneladas de car-
caças foi recorde. Já os abates
de frangos e suínos atingiram
recordes em suas séries, tota-
lizando 6,28 bilhões e 57,17
milhões de cabeças, respecti-
vamente. Os dados são das
Estatísticas da Produção Pe-
cuária, divulgadas pelo IBGE.

“O aumento da atividade
foi acompanhado das expor-
tações recordes de carne bo-
vina in natura (2,01 milhões
de toneladas), registradas
pela série histórica da Secre-
taria de Comércio Exterior
(Secex), e pela queda de
19,8% no preço médio da ar-
roba (Cepea/Esalq)”, explica
o analista da pesquisa, Ber-
nardo Viscardi.

No quarto trimestre, fo-
ram abatidas 9,15 milhões
de cabeças de bovinos, au-
mento de 21,3% na compa-
ração anual e de 1,8% se com-
parado ao trimestre imedia-
tamente anterior.

Os números mostram tam-
bém que o abate de frangos
atingiu o recorde da série his-

tórica, com 6,28 bilhões de ca-
beças, um aumento de 2,8%
em relação ao ano de 2022,
superando o recorde atingido
em 2021. No último trimestre,
com 1,53 bilhão de cabeças
de frangos abatidas, houve
queda de 2,2% em relação ao
mesmo período de 2022 e de
3,2% comparado ao terceiro
trimestre de 2023.

Enquanto isso, o número
de cabeças de suínos abatidas
em 2023 foi de 57,17 milhões,
superando em 1,3% o resul-
tado de 2022 e atingindo mais
um recorde na série histórica.
No 4º trimestre, foram abati-
das 14,15 milhões de cabeças,
aumento de 1,1% em relação
ao mesmo período de 2022 e
queda de 3,4% na comparação

com o 3° trimestre de 2023.
No ano de 2023, Mato

Grosso continuou liderando
o ranking das UFs do abate
de bovinos, com 17,4% da
participação nacional, segui-
do por Goiás (10,4%) e São
Paulo (10,1%). No abate de
frangos, o Paraná seguiu com
ampla liderança, com 34,3%
de participação, seguido por
Santa Catarina (13,4%) e Rio
Grande do Sul (12,5%). Para
suínos, Santa Catarina man-
teve a liderança, com 29,5%
do abate nacional, seguido
por Paraná (21,2%) e Rio
Grande do Sul (17,0%).

Produção de 
ovos bate recorde 

A produção de ovos de ga-

linha no ano de 2023 foi de
4,21 bilhões de dúzias, um au-
mento de 2,7% em relação ao
ano anterior, registrando o
maior valor da série histórica
da pesquisa.

“Apesar da retração dos
preços médios das carnes ao
consumidor final, os ovos ain-
da constituem uma fonte bas-
tante acessível em termos
comparativos. Além disso, o
crescimento do setor de fran-
gos para corte influencia di-
retamente na produção de
ovos para incubação”, expli-
cou Bernardo Viscardi, super-
visor da pesquisa.

No 4º trimestre, a produção
foi de 1,05 bilhão de dúzias,
correspondendo a um aumen-
to de 0,5% em relação à quan-

tidade no mesmo trimestre
de 2022 e queda de 1,9% sobre
o registrado no trimestre ime-
diatamente anterior.

Já os curtumes investiga-
dos pela Pesquisa Trimestral
do Couro – aqueles que cur-
tem pelo menos 5.000 unida-
des inteiras de couro cru bo-
vino por ano – declararam
ter recebido 34,40 milhões de
peças inteiras de couro cru
bovino em 2023. Essa quan-
tidade foi 11,7% maior que a
registrada no ano anterior.
No 4º trimestre, foram regis-
tradas 9,17 milhões de peças
inteiras de couro, um aumen-
to de 17,7% em relação ao
mesmo período em 2022 e de
2,6% frente ao trimestre ime-
diatamente anterior.

Enquanto isso, os laticínios
que atuam sob algum tipo de
serviço de inspeção sanitária
captaram, em 2023, 24,52 bi-
lhões de litros, equivalente a
um acréscimo de 2,5% sobre
a quantidade registrada em
2022. O ano de 2023 retoma o
crescimento na produção de
leite, após dois anos de quedas
consecutivas na aquisição pe-
las indústrias. 

No entanto, a produção
deste ano ainda é menor que
o recorde de 25,64 bilhões de
litros de leite observados em
2020. No quatro trimestre, a
produção foi de 6,46 bilhões
de litros, acréscimo de 2,2%
em relação ao 4º trimestre de
2022 e também aumento de
2,6% em comparação ao tri-
mestre imediatamente ante-
rior. (Especial para O Hoje)

Depois que a Prefeitura
de Goiânia, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde
(SMS), formalizou Contrato
de Pessoa Jurídica com sete
empresas para fornecimen-
to de serviços médicos na
rede de atenção à saúde,
novos médicos já começa-
ram a atender. A medida
foi uma alternativa encon-
trada pela Prefeitura após
vários processos seletivos
sem o preenchimento das
vagas oferecidas. 

“Não dava mais para ver

as unidades de saúde lotadas
e pessoas aguardando atendi-
mento por horas. Tínhamos
que fazer algo e esse modelo
de contratação foi o mais eficaz
que encontramos para mudar
essa triste realidade. Sabemos
que vivemos uma situação um
pouco diferente com grande
demanda de pacientes com
suspeita de dengue e outras
viroses, portanto, a busca por
atendimento nas unidades de
saúde vai continuar, mas agora
o paciente terá a garantia de
um atendimento mais rápido

e, claro, sem perder a quali-
dade. É um momento de muita
felicidade para todos nós”, res-
salta o prefeito Rogério. 

O secretário de Saúde, Wil-
son Pollara, reforça a questão
da qualidade dos atendimen-
tos. “As empresas terão que
cumprir metas de atendimento
de qualidade e serão avaliadas
a cada trimestre. Caso haja
algo errado, serão advertidas,
podendo até mesmo serem
descredenciadas. Portanto, não
vamos só contratar e entregar
o serviço para que elas exe-

cutem, mas vamos cobrar pelo
bom desempenho”, afirma. 

Um dos compromissos as-
sumidos pelas empresas é fazer
a imediata substituição do pro-
fissional que, por algum moti-
vo, não puder comparecer ao
local de trabalho, garantindo,
assim, o atendimento de quem
buscar as unidades de saúde.
“Não vamos ter mais aquele
sufoco de ter quatro, cinco mé-
dicos escalados e somente dois
comparecerem e precisarem
se desdobrar para atender to-
das as pessoas que aguardam

atendimento”, avalia Pollara. 
Inicialmente, as empresas

irão apenas complementar os
déficits de médicos nas unida-
des de saúde, tanto da urgência
quanto da Atenção Primária,
respeitando a característica de
cada uma. Para o médico que
já trabalha na unidade, possui
produtividade e tem interesse
em manter o contrato vigente
com o município, nada mudará.
Mas, caso deseje, poderá migrar
para a nova forma de contra-
tação. (Alexandre Paes, espe-
cial para O Hoje)

Em cabeças abatidas, este é o 2º maior resultado da série história, atrás apenas de 2013

O aumento da atividade foi acompanhado das exportações recordes de carne bovina in natura

A produção de 8,95 milhões de toneladas de carcaças foi recorde

Abate de bovinos 
cresce 13% em 2023 

Freepik
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Novos médicos começam a atender na Capital
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Ronilma Pinheiro

Uma das mais populares formas de arte de todos os
tempos, a poesia, por meio da combinação de palavras,
significados e qualidades estéticas, inspira e emociona.
Mas para além disso, essa escrita que utiliza de diferentes
dispositivos fonéticos, sintáticos e semânticos, também
é terapêutica. Não somente a poesia, mas a arte como
um todo, pode ser benéfica para pacientes que ficam in-
ternados por longos dias em quartos de hospitais.  Há
muitos anos a técnica terapêutica inusitada se popularizou
nos Estados Unidos após os primeiros testes feitos em
hospitais do país. Desde então, a poesia já chegou até
mesmo aos hospitais e serviços de saúde de países como
a Nova Zelândia e o Japão. Esta realidade não está
distante, pensando na importância da poesia para o tra-
tamento dos pacientes, o Hospital Estadual de Urgências
Governador Otávio Lage de Siqueira (Hugol) desenvolve
um projeto de humanização chamado “Poesia em Tela”.
O objetivo é trazer a arte como vertente de humanização
e proporcionar um ambiente mais acolhedor e aconche-
gante para os pacientes da unidade de saúde. O projeto é
uma parceria com a Academia Goiana de Letras (AGL),
que deixou os corredores do Hugol mais humanizados
com poesias e pinturas feitas nas próprias paredes.
“Nosso objetivo desde o início era deixar o ambiente
hospitalar mais aconchegante, humanizado e até passar
mais tranquilidade para quem está no hospital”, explica
o Diretor Geral da unidade, Hélio Ponciano Trevenzol.

A iniciativa teve início em 2019 e foi finalizada em
fevereiro de 2020, levando a arte para 21 locais, totali-
zando 83 poemas de 55 poetas e 27 artes visuais de 18
artistas plásticos. Para a poetisa Lêda Selma, coordenadora
do projeto, foi uma honra participar da ação. “A literatura,
a poesia e as artes plásticas mexem com o emocional e
os sentimentos das pessoas. No caso do Hugol, mais
ainda, tanto que a aceitação surpreendeu nossa expec-
tativa”, comenta. Hélio Ponciano comenta que desde
que o hospital foi inaugurado, que os corredores longos
e frios da unidade de saúde lhe chamavam a atenção.
“Um dia, andando pelas ruas, vi uns poemas e pinturas
num muro e fui atrás para saber de quem era. Descobri
que eram da Lêda Selma, na época, presidente da Aca-
demia Goiana de Letras”, declara o diretor.

Após entrar em contato com Lêda, a parceria foi fe-
chada para o projeto Poesia em Tela, segundo Hélio.
“Entrei em contato com ela e fechamos uma parceria.
Os artistas doaram seu trabalho e o material foi financiado
por meio de doações”, explica. Posteriormente o projeto
foi assumido pela Associação de Gestão, Inovação e Re-
sultados em Saúde (Agir). Agora, a ideia é colocar em
prática a segunda etapa do Projeto Poesia em Tela, fina-
lizando as paredes do Hugol e levando a ideia para as
outras unidades administradas pela Agir, como o Centro
Estadual de Reabilitação e Readaptação Dr. Henrique
Santillo (Crer), Hospital Estadual de Dermatologia Sani-
tária Colônia Santa Marta (HDS) e Hospital Estadual da
Criança e do Adolescente (Hecad).

Letticya Oliveira, membro do Time de Humanização
do Hugol, destaca que o projeto Poesia em Tela promove
um ambiente hospitalar mais acolhedor por meio da
arte. “A arte, seja em formato de poesia ou pintura, fun-
ciona como uma fonte de energização, tanto para pa-
cientes, quanto para acompanhantes, visitantes e cola-
boradores”, pontua. Letticya acrescenta ainda que as
poesias podem promover reflexão, melhorar a qualidade
de vida do paciente e até melhorar o emocional deles,
auxiliando no tratamento. A psicóloga Nádia Santana
lembra que quando vamos receber alguém em casa,
que é muito especial, a gente coloca flores, colocamos o
melhor lençol, a gente limpa a casa e até coloca um per-
fuminho. Segundo ela, todos esses cuidados estéticos
são para gerar conforto e aconchego para o visitante.
Nesse sentido, a poesia e a arte em si, também é algo
que traz sentimentos positivos para as pessoas, de acordo
com a especialista. “Então com certeza um local com
um trecho de poesia, com esse aconchego, traz senti-
mentos positivos e esses sentimentos positivos ampliam
a nossa resiliência”, explica ao afirmar a importância
da poesia no tratamento de pacientes internados. “A
poesia pode sim ser utilizada como forma terapêutica
porque toda maneira de expressão, seja por meio de pa-
lavras ou através de poesia,  é terapêutico”, reitera a
psicóloga. (Especial para O Hoje)

O projeto é uma parceria com a Academia Goiana de Letras
(AGL), que deixou os corredores do Hugol mais humanizados

A prefeitura de Senador
Canedo intensificou as ações
no combate às arboviroses,
principalmente à dengue atra-
vés de um plano de contin-
gência abrangente. O plano,
que foi lançado em dezembro
de 2023, visa conter a disse-
minação dessas doenças, re-
duzindo os índices de adoeci-
mento e óbitos, além de pre-
venir surtos epidêmicos.

De acordo com a saúde do
município, o foco é garantir
a assistência adequada aos
pacientes, proporcionando
atendimento com classifica-
ção de risco, diagnóstico pre-
ciso e manejo clínico eficaz.
Fazem parte da composição

da rede: 23 unidades de Es-
tratégia de Saúde da Família,
4 Pronto Socorros, 1 Mater-
nidade Municipal e 1 Hospital
Conveniado.

Além disso, a vigilância epi-
demiológica age no combate
às doenças. São feitas na cida-
de,  vigilância e investigação
epidemiológica integradas com
a atenção básica, garantindo
a identificação e o monitora-
mento de casos graves e óbitos,
proporcionando uma resposta
ágil e eficiente.

O controle de vetores tam-
bém é uma forma de atuação,
seguindo as diretrizes do Pro-
grama Nacional de Controle
da Dengue. Desse modo, ações

de manejo integrado de ve-
tores são implementadas para
reduzir a proliferação do mos-
quito transmissor das arbo-
viroses.

Senador Canedo investe
ainda na educação em saúde
como forma de prevenção. As-
sim, são realizadas palestras
educativas nas escolas e em
outros espaços comunitários
buscando promover mudan-
ças de comportamento e ado-
ção de práticas que evitem a
proliferação do mosquito.
Além disso, campanhas de va-
cinação são promovidas para
reforçar a importância da imu-
nização na prevenção de doen-
ças. (Especial para O Hoje)

Senador Canedo reforça
medidas contra arboviroses

Poesia 
como meio
terapêutico 
para pacientes
internados

tRÁPIDAS

Ministra do STF concede pleno acesso de
pesquisador a dados sigilosos da ditadura

A ministra Cármen Lúcia, do Supremo
Tribunal Federal (STF), determinou ao Su-
perior Tribunal Militar (STM) que dê a
um pesquisador acesso integral às grava-
ções das sessões públicas e secretas de jul-
gamentos ocorridos naquele tribunal na
década de 1970. Ele busca o material para
subsidiar pesquisa sobre julgamentos na
época da ditadura militar. No pedido, o
pesquisador, que também é advogado, ar-
gumenta que apesar de o STF, em duas
ocasiões, ter determinado ao STM que for-
necesse acesso integral aos registros, as
gravações disponibilizadas foram digitali-
zadas, mas não contemplam a totalidade
das sessões de julgamento realizadas e
dos processos apreciados. Ele afirma que

negar acesso a todo o material termina
"camuflando sofrimentos e abusos e gera
um saudosismo falso de tempos em que a
lei não era observada, os direitos humanos
afrontados sistematicamente, e a legalidade
inexistente". Na decisão, a ministra Cármen
Lúcia observou que o acesso determinado
pelo STF às gravações foi amplo, irrestrito
e integral, sem limitação sobre a qualidade
dos registros ou eventual comprometi-
mento da integridade. Ela salientou que,
conforme decidido anteriormente pelo Su-
premo, quando se trata de direito à infor-
mação, não há espaço para a discriciona-
riedade, e que apenas a proteção ao inte-
resse público ou a defesa da intimidade
podem legitimar sua restrição. 

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Desinformação 
e incivilidade

A Câmara dos Depu-
tados começou a Ordem
do Dia do Plenário e ana-
lisa agora emendas do
Senado ao Projeto de Lei
2253/22, que proíbe a
concessão de saídas tem-
porárias para os presos
em regime semiaberto,
independentemente do
motivo. Atualmente, a
Lei de Execução Penal
(Lei 7.210/84) permite a

saída temporária por até
sete dias em quatro ve-
zes durante o ano para
visita à família ou parti-
cipação em atividades
que ajudem no retorno
ao convívio social. Se for
para cursar supletivo
profissionalizante, ensi-
no médio ou superior, o
prazo será o necessário
para cumprir as ativi-
dades escolares.

Excesso de casuísmo

O Tribunal Superior
do Trabalho rejeitou o
recurso de um motorista
contra decisão que extin-
guiu sua ação trabalhista
por falta de procuração
de seu representante pro-
cessual. Para o emprega-
do, pesou mais a buro-
cracia do que a prova nos
autos. O relator, ministro

Douglas Alencar Rodri-
gues, observou que, de
fato, a procuração só foi
anexada nos embargos
de declaração quando os
15 dias de prazo já ha-
viam passado. Na sua
avaliação, a decisão do
TRT foi irrepreensível e
atende ao postulado da
segurança jurídica.

2 Caso Robinho – STJ contraria preceito constitucional sobre irretroatividade de lei
prejudicial. A Corte entendeu que o arcabouço jurídico que sustenta os compromissos
internacionais entre Brasil e Itália e a entrada em vigor da Lei de Migração, em 2017,
permitem que um brasileiro seja obrigado a cumprir no país a pena por uma
condenação criminal fixada na nação europeia. Referida lei é posterior à decisão da
justiça italiana. (Especial para O Hoje)

O Plenário da Assembleia Le-
gislativa de Goiás (Alego) aprovou
a proposta legislativa nº 5232/23
que  altera a Lei 20.707/20 que
trata do exame de detecção de
mutação genética em mulheres
com histórico familiar de câncer
de mama ou de ovário. Com a
medida, a paciente poderá optar
pela realização de mastectomia
profilática e de reconstrução da
mama pelo Sistema Único de
Saúde (SUS).

Alego aprova
alteração em 
lei para facilitar
procedimento 
de mastectomia

TRF1 nega apelação e permite 
Incra inspecionar propriedade rural

A 10ª Turma do Tribunal Regional Fe-
deral da 1ª Região (TRF1) negou provimento
à apelação interposta pela proprietária de
um imóvel rural contra a sentença que jul-
gou procedente o pedido de autorização
judicial para autorizar os servidores do
Instituto Nacional de Colonização e Reforma
Agrária (Incra) a adentrarem no imóvel
rural para realização de vistoria e avaliação

do nível de produtividade do imóvel obje-
tivando verificar a função social da pro-
priedade.  O relator citou o entendimento
segundo o qual "comprovada a resistência
injustificada dos apelantes à realização da
vistoria do imóvel, pelos prepostos do INCRA
(art. 2º, § 2º - Lei 8.629/93), merece confir-
mação a sentença que, em ação cominatória,
autoriza a providência”.

QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com

Divulgação



CIDADES n 11QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com

Membros da equipe da
abertura da 2ª Expedição do
Meia Ponte ficaram em choque
ao presenciar uma cena ca-
tastrófica na Vila Roriz, na ma-
nhã desta quarta-feira (20).
Todo o equipamento montado
para a apresentação e para a
expedição havia sido levado
ladeira a baixo por causa das
chuvas desta terça-feira (19).
Os itens contabilizados que su-
miram no encontro do Rio
Meia Ponte e o Ribeirão Ani-
cuns são as tendas, barracas,
cadeiras, animais empalhados,
freezer e um carro de som.

O programa como um todo
teve de ser adiado por horas
mesmo com a presença con-
tabilizada da participação da
população local e das equipes
das imprensas. Dentre eles,
fazia parte do programa a
educação ambiental das
crianças do ensino público
sobre a importância do rio e
como ele é vital para o abas-
tecimento da cidade. Contudo,
todos tiveram de esperar en-
quanto novos equipamentos
e suprimentos eram levados
pelas equipes da Universida-
de Federal de Goiás (UFG) e
da Pontifícia Universidade
Católica (PUC).

De acordo com a idealiza-
dora do evento, a vereadora
Kátia Maria (PT), este evento
foi uma “aula prática” do que
pode acontecer se não houver
o cuidado com o meio am-
biente goianiense. “Nós pre-
paramos a expedição com
muito carinho, e tudo isso foi
levado pela água da chuva.
Isso é um sinal do que pode
acontecer com mais bairros
da cidade, e é algo que este
programa visa combater”, afir-
ma a legisladora.  

Além disso, comenta como

este evento pode representar
algo comum para a população
futura goianiense. Por causa
disso, comenta das ações que
cada indivíduo pode fazer
para evitar futuros cenários
de crises ambientais. “Isso
tudo é uma demonstração
para que a população se cons-
cientize. Porque nós precisa-
mos mudar a nossa prática
no dia a dia. Todos temos de
fazer a sua parte, cuidando
dos resíduos sólidos e botando
o lixo no lugar certo”, afirma
a legisladora.

O projeto tem como obje-
tivo a coleta e o monitora-
mento da água, fauna e flora
de Goiânia. Além disso, tem
a meta final de reduzir os
possíveis impactos ambientais
e climáticos na Capital devido
ao aquecimento global que
bateu recorde em 2023 pelo
aumento maior do limite do
Acordo de Paris com 1,5ºC.
Além da equipe montada pela
vereadora, tem participação
da UFG, PUC-GO e do Instituto
Federal de Goiás (IFG). O âm-
bito do projeto é científico

para a contabilização do es-
tado atual do rio Meia Ponte,
com isso, não visa ações de
fiscalização e punição. 

A expedição foi organizada
para que o término coincida
com o Dia Mundial da Água,
marcado para esta sexta-feira
(22). A data foi criada pela
Organização das Nações Uni-
das (ONU) como dia para cons-
cientização dos recursos hí-
dricos potáveis do planeta, e
para a eventual diminuição
no desperdício da água. (Es-
pecial para O Hoje) 

Expedição do Meia Ponte é afetada pelas chuvas
ABERTURA 

Os itens contabilizados que sumiram são as tendas, barracas, cadeiras, animais empalhados, freezer e um carro de som

João Reynol

Brasileiros de toda a região
centro-sul do país passaram
por uma inesperada onda de
calor histórica que elevou as
temperaturas acima do recor-
de histórico de focos de calor
nos estados atingidos. No es-
tado do Mato Grosso, um re-
corde de calor de 25 anos foi
superado com o registro de
1.710 focos de calor entre ja-
neiro e fevereiro de 2024.
Goianos também sentiram o
efeito do calor incidindo no
estado, contudo, não houve
registros deste efeito em Goiás.

Estes efeitos do aqueci-
mento dos termômetros men-
cionados acima são conse-
quência do efeito climático El
Nino, que já deve se dissipar
em abril, de acordo com dados
do Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet). Sobre isso,
um novo estudo da Organi-
zação Meteorológica Mundial
(OMM), chamado de “O estado
do clima em 2023", revelou
que o aquecimento climático
do ano de 2023 quebrou todos
os recordes previstos para o
ano inteiro. 

Em Goiás, contudo, não
houve a incidência desse efeito
meteorológico apesar das tem-
peraturas elevadas registradas
neste início de semana. De
acordo com o André Amorim,
gerente do Centro de Informa-
ções Meteorológicas e Hidro-
lógicas de Goiás (Cimehgo), as
altas temperaturas no estado
e na Capital foram causadas
pelo bloqueio atmosférico de-
corrente da onda de calor.
“‘Essa bolha de calor’ no sul,
por se assim dizer, impediu o
avanço de frentes frias e a for-
mação de nuvens de chuvas.

Contudo, já temos sinais da
dissipação e do retorno das
chuvas”, afirma o gerente.

Segundo ele, uma frente
fria do sul do País avança
para o norte e deve chegar
em Goiás a partir desta sex-
ta-feira (22). “No fim de se-
mana poderemos presenciar
tempestades com maior in-
tensidade e proliferação. As
chuvas de ontem (19), por
exemplo, se isolaram na re-
gião leste e sul de Goiânia e
não atingiram bairros mais
afastados”. Inclusive, publi-
cações nas redes sociais mos-
tram alagamentos em diver-
sos bairros da Capital, como
no Setor Bueno, na Marginal
Botafogo e no setor Parque
Amazônia. Sobre isso, o acú-
mulo de volume dessa chuva
superou 110 milímetros de
água em um dia.  

De acordo com boletim do
Cimehgo, grande parte do es-
tado está em alerta de chuvas
intensas e tempestades, sobre

isso, 220 municípios foram
notificados pelo órgão com a
previsão para o volume de
água superior a 70 milímetros
por dia (mm/dia). Além das
chuvas intensas há o alerta
de ventanias fortes com pre-
visão de rajadas acima de 60
quilômetro por hora, e de
raios. Contudo, André alerta
que as chuvas devem ser mais
intensas no fim de semana. 

Por causa disso, dados do
Inmet alertaram que Goiás
entrará em alerta laranja de
perigo para as tempestades.
Isso significa que os cidadãos
devem ficar atentos com as
repentinas mudanças no
tempo por riscos de vida,
como alagamentos, raios,
granizo e ventanias. Sobre-
tudo, motoristas goianos de-
vem ficar atentos com ruas
e vias que podem causar ala-
gamentos, como as baixadas,
arredores de córregos e vias
sem drenagem.  (Especial
para O Hoje)

Frente fria 
deve chegar em
Goiânia nesta
sexta-feira (22)

Temperaturas elevadas registradas na Capital foram
consequência do bloqueio climático pela onda de calor 

Semana deve continuar com
prevalência de calor e tempestades 

Leandro Braz/O HOJE

Leandro Braz/O HOJE

Final de semana na Capital deve ter permanência de calor e chuvas intensas 

Divulgação/Katia Maria
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Uma autoridade  do
Hamas disse nesta quar-
ta-feira (20) que a res-
posta de Israel à última
proposta do grupo de
cessar-fogo em Gaza foi
negativa. 

“Na noite de terça-fei-
ra, nossos irmãos, os me-
diadores, nos informaram
sobre a posição da ocu-
pação em relação à pro-
posta, é uma resposta ne-
gativa em geral e não res-
ponde às demandas. Na
verdade, ela retira as
aprovações que havia for-
necido anteriormente aos
mediadores”, disse Osama
Hamdan em entrevista
coletiva em Beirute.

Ele afirmou que o pri-
meiro-ministro israelen-
se, Benjamin Netanyahu,
e seu governo são res-
ponsáveis pelo fracasso
na negociação da liber-
tação de reféns em troca
de prisioneiros palesti-
nos e pelo fim dos com-
bates em Gaza.

As conversações sobre
um cessar-fogo foram re-
tomadas esta semana no
Catar, mas semanas de
negociações até agora
não conseguiram produ-
zir acordo entre Israel e
o Hamas, que Washing-
ton espera que alivie a
crise humanitária que
atinge Gaza. 

Hamas diz que resposta
israelense a proposta 
de trégua foi negativa

O primeiro-ministro israe-
lense, Benjamin Netanyahu,
disse que continua “determi-
nado a executar uma invasão
terrestre da cidade de Rafah”,
no Sul da Faixa de Gaza – onde
muitos palestinos deslocados
se encontram abrigados – ape-
sar das dúvidas do presidente
dos EUA, Joe Biden.

Netanyahu confirmou que
vai enviar, em breve, uma de-
legação aos Estados Unidos, a
pedido de Biden, para discutir
a invasão de Rafah, uma ofen-
siva que o líder israelense con-
sidera negociável.

O gabinete de Netanyahu
anunciou que viajarão até aos
EUA o ministro dos Assuntos
Estratégicos, Ron Dermer, e o
conselheiro de Segurança Na-
cional, Tzachi Hanegbi, bem
como um representante do bra-
ço do Ministério da Defesa que
trata dos assuntos civis na Cis-
jordânia e em Gaza.

"Por respeito ao presidente
[Biden], chegamos a um acordo
sobre a forma como [os EUA]
poderiam apresentar suas
ideias, especialmente no que
diz respeito à vertente huma-
nitária. Obviamente, compar-
tilhamos plenamente do desejo
de facilitar uma saída ordenada
da população [de Rafah] e da
prestação de ajuda humanitá-
ria à população civil", afirmou
Netanyahu, horas antes, na
abertura da Comissão de As-
suntos Externos e Segurança
do Knesset, o Parlamento is-
raelense.

Na segunda-feira (18), du-
rante telefonema entre os dois
líderes, Biden pediu a Neta-
nyahu que enviasse o mais ra-
pidamente possível uma equipe
de "peritos militares, dos ser-
viços secretos e humanitários"
para discutir alternativas à
ofensiva terrestre de Rafah.
Para Netanyahu, a ofensiva é
inegociável e acrescentou que
o exército já elaborou um plano
de ação para executá-la.

Hamas
"Deixei o mais claro possível

ao presidente [dos EUA] que
estamos determinados a com-
pletar a eliminação desses ba-
talhões em Rafah, e não há for-
ma de o fazer sem uma incur-
são terrestre", reiterou Neta-
nyahu sobre a conversa tele-

fônica com Joe Biden.
O primeiro-ministro israe-

lense acrescentou que ainda
há quatro batalhões do grupo
islamita palestino Hamas em
Rafah e que é necessário eli-
minar essa ameaça.

"Temos um debate com os
americanos sobre a necessida-
de de entrar em Rafah, mas
não sobre a necessidade de eli-
minar o Hamas", acrescentou
Netanyahu.

Segundo as autoridades is-
raelenses a cidade de Rafah,
situada na fronteira com o
Egito, é o último grande re-
duto do Hamas. Estima-se que
1,5 milhão de palestinos –
mais de metade da população
de Gaza – se refugiaram em
Rafah depois de fugirem dos
combates em outras regiões

do território.
"O presidente [Biden] rejei-

tou mais uma vez que mostrar
preocupação com Rafah seja o
mesmo que questionar a ne-
cessidade de acabar com o Ha-
mas", afirmou na segunda-feira
o conselheiro de segurança na-
cional da Casa Branca, Jake
Sullivan, após o telefonema en-
tre Biden e Netanyahu.

Segundo Sullivan, "uma
grande operação terrestre será
um erro e levará a mais mortes
de civis”. Ele acrescentou que
“os objetivos que Israel quer
atingir em Rafah podem ser
alcançados por outros meios".

Ajuda humanitária
No final da tarde de terça-

feira (19), um ataque aéreo is-
raelense matou 30 pessoas de

grupos que tinham se juntado
para garantir a entrada de ca-
minhões de ajuda humanitária
na cidade de Gaza, segundo
os meios de comunicação so-
cial do Hamas.

Ontem, os EUA afirmaram
que as restrições israelenses
à entrada de ajuda humanitá-
ria em Gaza podem constituir
um crime de guerra de fome
deliberada.

"A extensão das restrições
contínuas de Israel à entrada
de ajuda em Gaza, juntamente
com a forma como continua a
conduzir as hostilidades, pode
equivaler à utilização da fome
como método de guerra, o que
é um crime de guerra", afirmou
Volker Turk, o alto-comissário
da ONU para os direitos hu-
manos. (ABr)

Secretário de
Estado dos EUA
chega nesta
quarta-feira ao
Oriente Médio

Netanyahu se diz “determinado”
a avançar com ataque a Rafah

Netanyahu confirmou que vai enviar uma delegação aos Estados Unidos para discutir a invasão de Rafah, ofensiva considerada negociável

O Centro Europeu de Pre-
venção e Controle de Doenças
(ECDC) recomendou o reforço
do controle de emergências
sanitárias e pandemias, com
medidas sociais e de saúde
pública, para reduzir a pro-
pagação de doenças infec-
ciosas.

De acordo com um rela-
tório do ECDC publicado nes-
ta quarta-feira (20), as reco-
mendações referem-se a me-
didas não-farmacêuticas apli-
cadas em contextos comuni-
tários na União Europeia (UE)
e no Espaço Econômico Eu-
ropeu (EEE).

As orientações, no âmbito
de cinco áreas, visam incor-
porar as medidas sociais e de
saúde pública nos cenários de
governança da segurança pú-
blica, monitorar e avaliar a
implementação das medidas,
avaliar o impacto social e de
saúde pública mais abrangent,
criar confiança e assegurar
uma comunicação efetiva atra-
vés do envolvimento da co-
munidade e melhorar a coor-
denação multidisciplinar na
tomada de decisões.

“Estas medidas constituí-
ram a principal resposta de
saúde pública durante as fases
iniciais da pandemia de co-
vid-19, especificamente antes

das medidas médicas, incluin-
do as vacinas, estarem ampla-
mente disponíveis”, recorda o
documento intitulado Medidas
sociais e de saúde pública para
emergências de saúde e pan-
demias na UE/EEE: recomen-
dações para reforçar a prepa-
ração do planejamento.

As medidas sociais e de
saúde pública, desde a higie-
nização pessoal até o fecha-
mento das fronteiras, podem
voltar a ser usadas para redu-
zir a transmissão de doenças
e atenuar os impactos nocivos
para a saúde, segundo o ECDC.

“É provável que se volte a
recorrer às medidas sociais e
de saúde pública nas fases
iniciais de futuras pande-
mias”, destaca o especialista

principal do ECDC para a Pre-
paração e Resposta a Emer-
gências, Jonathan Suk, citado
em comunicado.

“É vital que continuem a
ser retiradas lições da pande-
mia de covid-19 e que estas
sejam integradas nos planos
de preparação para pandemia
de forma a informar a tomada
de decisões e a ação durante
futuras emergências sanitárias
e pandemias”, sustenta.

As recomendações divul-
gadas hoje baseiam-se nos re-
sultados de duas consultas a
peritos, em junho de 2022 e
maio de 2023, e em vários
exercícios de lições aprendidas
e em documentação relevante
do ECDC e da Organização
Mundial de Saúde (OMS).

ECDC quer medidas para
controlar novas pandemias

EUROPA

Objetivo é reduzir propagação de novas doenças infecciosas

QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com
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Letícia Leite 

O consumo de peixe aumen-
ta significativamente durante
a Quaresma, os quarenta dias
que se seguem à Quarta-feira
de Cinzas, quando os católicos
e algumas outras comunidades
cristãs se comprometem à pe-
nitência em preparação para a
Páscoa, uma das quais é a subs-
tituição de peixe por carne. Se-
gundo a tradição católica, neste
período é recomendada a abs-
tinência de carne às quartas e
sextas-feiras.

O consumo de bacalhau,
por exemplo, é uma tradição
durante a Páscoa. Saboroso, o
peixe tem propriedades bené-
ficas à saúde e é um grande
aliado para quem busca uma
preparação equilibrada para
as comemorações da data. Mui-
tos têm receitas de família que
fazem parte da celebração, um
momento importante para
aproveitar as refeições de for-
ma saudável, reunidos à mesa. 

A nutricionista, Renata Gui-
rau, ensina como preparar o ali-
mento. “O ideal é fazer um bom
processo de dessalga para evitar
excesso de sódio. Como alguns
pratos já levam outros itens ricos
em sódio, como azeitonas, vale
ter cuidado na hora de adicionar
sal às receitas”, diz.   

A especialista dá dicas de
como tornar o prato ainda
mais nutritivo. Incluir vegetais
assados e saladas coloridas
para acompanhar o peixe aju-
da no equilíbrio nutricional
da refeição, além de ser muito
saboroso. “Saladas de folhas
mistas com queijos, castanhas
e frutas picadas são ótimas op-
ções para variar as saladas do
dia a dia e fornecem uma
quantidade boa de vitaminas
e minerais que o nosso corpo
precisa”, afirma.  

Benefícios do bacalhau
Além do sabor e dos bons

momentos à mesa, o bacalhau
pode trazer outros benefícios
como ajudar no ganho de mas-
sa magra, já que é rico em pro-

teínas (a cada 100g de bacalhau
tem em torno de 25g proteí-
nas), é uma excelente fonte
desse nutriente, essencial ao
ganho e manutenção da massa
muscular, o que favorece a
saúde ao longo do processo de
envelhecimento. 

Ajuda a proteger o sistema
imunológico. As proteínas tam-
bém fazem parte de todos os
processos de renovação de cé-
lulas do corpo, como as do sis-
tema imunológico, crescimen-
to das crianças, além de serem

essenciais para a saúde da
pele, unha e cabelos.  

Facilita a prevenção de
doenças do coração, por con-
ter ômega-3, uma gordura
com potencial anti-inflama-
tório e antioxidante, que pre-
vine doenças crônicas, como
as cardiovasculares. Essa gor-
dura não está presente em
muitos alimentos, e os peixes
são as melhores fontes. 

Auxilia a saúde do cérebro,
o ômega-3 ajuda no desenvol-
vimento e proteção das células

do sistema nervoso, por isso é
importante incluir o nutriente
na rotina alimentar, principal-
mente no caso das crianças,
dos idosos e das gestantes.  

Ele pode ser usado em es-
tratégias de emagrecimento, já
que possui fonte de gorduras
boas, o bacalhau não é consi-
derado um peixe gorduroso, e
tem teor calórico mais equili-
brado. Essa característica é in-
teressante para pessoas que
precisam fazer um consumo
de calorias moderado, nos casos

de redução de peso corporal.  
Ajuda a prevenir alguns

tipos de anemias, por ser rico
em vitaminas de complexo B,
essenciais para o metabolismo
energético, ajuda a prevenir
anemias por deficiência de
vitamina B12 e B9.  Auxilia
na saúde muscular e óssea:
fonte de magnésio, cálcio e
fósforo, minerais essenciais
para o metabolismo ósseo ao
longo da vida e manutenção
da saúde da musculatura. (Es-
pecial para O Hoje)

A nutricionista Renata Guirau ensina como preparar o peixe que é saboroso, nutritivo e faz bem à saúde

Essência

Bacalhoada 

IngredIentes
1kg de lombo
de bacalhau  
1kg de batata
inglesa  
3 cebolas roxas
médias  
1 pimentão ver-
melho  
1 pimentão
amarelo  
1 pimentão
verde 
4 ovos  
1 xícara de chá
de azeitonas
pretas sem ca-
roço  
4 colheres de
sopa de azeite
de oliva  
½ xícara de chá
de salsa  
sal a gosto  

Modo de preparo: 

faça a dessalga do bacalhau, deixando de molho em água, na gela-
deira, por 24 horas. Corte as batatas em rodelas de espessura
média. Corte as cebolas em fatias finas. Faça o mesmo com os pi-
mentões. Cozinhe os ovos e corte também em rodelas. pique as
azeitonas e a salsa. em uma panela, cozinhe o bacalhau coberto por
água até que a carne fique macia (cerca de 30 minutos). Cozinhe,
em outra panela, as rodelas de batata com sal, até que fiquem al
dente. aqueça o azeite em uma frigideira e refogue a cebola, os pi-
mentões e a azeitona. em um refratário, faça uma camada com as
batatas cozidas, em seguida acomode o lombo e finalize com o refo-
gado. Finalize com a salsa picada e as rodelas de ovo. Cubra com
papel alumínio e leve ao forno por cerca de 30 minutos.  

salada de grão-de-Bico com Bacalhau  

IngredIentes
500g de bacalhau desfiado  
3 xícaras de chá de grão-de-
bico cozido  
1 cebola roxa cortada em
cubos  
1 tomate médio cortado em
cubos (não muito maduro) 
½ xícara de chá de azeitonas
pretas fatiadas  
4 colheres de sopa de azeite  
sal e salsinha picada a gosto  

Modo de preparo:  tempere o grão-de-bico com o azeite e o sal. Mis-

ture os demais ingredientes delicadamente, finalizando com a salsinha

picada. deixe na geladeira por pelo menos 1 hora antes de servir. 

Quaresma: benefícios do
bacalhau para a saúde

Fotos: Divulgação
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Bacalhau com legumes 

IngredIentes
300g de lombo de bacalhau  
6 batatas médias  
1 cenoura média  
2 cebolas médias  
1 dente de alho  
½ xícara de chá de alcaparras  
2 colheres de sopa de azeite  
salsinha picada a gosto  
sal e pimenta do reino a gosto 

Modo de preparo:  em

uma panela, aqueça o azeite

e doure o alho e as cebolas, previamente picados. adicione as cenou-

ras cortadas em lâminas e as batatas cortadas em rodelas finas. tem-

pere com sal e pimenta. Cubra com água e cozinhe em fogo baixo por

cerca de 10 minutos. adicione na mesma panela, o bacalhau e as alca-

parras. tampe a panela e cozinhe por mais 15 minutos, e monitore

para não deixar a água secar. Verifique se o bacalhau, a cenoura e as

batatas estão na consistência desejada e desligue o fogo. se necessá-

rio, deixe cozinhar por mais alguns minutos.  



O mascaramento, um me-
canismo de defesa comum,
é quando as pessoas escon-
dem quem realmente são
para se encaixarem em uma
expectativa social. E, segun-
do o psicólogo Devon Price,
isso é muito comum entre
autistas, que podem sacrifi-
car a saúde mental nesse
processo. Este fenômeno é
profundamente explorado
por ele, que compartilha a
própria experiência, e, com
base em pesquisas em ciên-
cias sociais, elabora uma nar-
rativa única sobre neurodi-
vergência na obra ’Autismo
Sem Máscara’, publicação da
nVersos Editora.

No livro ele revela uma
realidade pouco conhecida:
enquanto o autismo ‘típico’
(geralmente identificado por
comportamentos como ba-
lançar no lugar, dar tapas
na cabeça ou gritar) é visível
desde muito cedo e resulta
em um diagnóstico quando
a criança está no início do
ensino fundamental, muitos
outros ocultam determinadas
características sob uma ‘más-
cara’, em busca de se senti-
rem integrados ao mundo
neurotípico. Alguns dos au-
tistas ‘mascarados’ enfren-
tam décadas de luta. Com
frequência, são marginaliza-
dos em termos de raça, gê-
nero, orientação sexual e
classe. Foi o caso de Devon,
que após anos de autodepre-
ciação recebeu o diagnóstico
quando adulto.

Pelas páginas de ’Autismo
Sem Máscara’, o psicólogo
apresenta a história de como
o transtorno foi definido e
de que forma isso o levou a
um lugar obscuro e solitário.
Aos poucos, uma luz é lança-
da, quando ele compartilha
depoimentos de pessoas com
e sem diagnóstico, bem como
análises no campo da psico-
logia e da neurociência que
identificam como o masca-

ramento impacta na saúde
mental, física e relacional. O
‘remédio’, segundo o autor, é
estabelecer bases para o des-
mascaramento, ou seja, in-
centivar a autoexpressão e
celebrar os interesses espe-
ciais. Deste modo, torna-se
possível colher os frutos para
uma melhor convivência en-
tre autistas e neurotípicos.

A obra conta ainda com
sugestões de exercícios, como
a reflexão sobre a necessi-
dade de se camuflar: ‘do que
sua máscara protege você?’
ou ‘quais medos a moldam?’.
Além disso, Devon oferece
dicas sobre terminologias do
autismo que podem ou não
serem usadas (exemplo, subs-
tituir o ‘retardado’ por ‘defi-
ciente intelectual’), de formas
mais eficazes de comunica-

ção (dialogar de modo mais
claro e honesto) e propõe
uma semana de reflexão so-
bre a felicidade autista, um
incentivo para associarem
seus interesses pessoais aos
sentimentos de felicidade.
É um livro para qualquer
pessoa que seja (ou suspei-
te ser) neuro diversa e
queira atingir novos níveis
de autoaceitação.

O autor
Devon Price é psicólogo

social americano, blogueiro
e autor focado em autismo.
Formou-se em 2009 na Ohio
State University, com bacha-
relado em psicologia e ciência
política. Em seguida, obteve
mestrado e doutorado na
Loyola University Chicago.
(Especial para O Hoje)

14 n Essência

Gênesis
Amat fica decepcionada

com a atitude de terá diante
do nascimento do filho. Abisali
fracassa na sua tentativa de
fuga. sob o efeito da bebida,
ibbi-sim não tem sucesso dian-
te de nadi. enlila beija o general
ekur. nadi e ibbi-sim mentem.
terá dá um ultimato em Abisali.
lamassi e iafa começam a se
aproximar. A rainha enlila e a
serva lilit tentam dar um fim
no corpo de Kala. Abisali diz a
Morabi sobre a descoberta de
terá. Abisali deixa a cidade.

elas por elas
sérgio orienta Fagundes a fu-

gir. Rico inicia a investigação
sobre o paradeiro de Míriam. Ca-
rol desabafa com Marcos sobre
o abandono de sua mãe. Pedro
garante a taís que se mudará.
Marcos entra em contato com a
mãe de Carol. Renée se prepara
para a inauguração de sua loja.
edu descobre que Rico é irmão
de lia. lara alerta Vilma sobre
Roberto. Mário procura Petrúcio,
mas descobre que ele foi liber-
tado. Roberto arma para incri-
minar taís na morte de Átila. 

Família é Tudo
Andrômeda e Chicão bri-

gam, mas se encantam um
pelo outro. Vênus fica intrigada
com a frieza de Catarina ao
falar de Frida. Hans conhece
lupita. Chicão exige que An-
drômeda se desculpe com ele.
Os netos de Frida conhecem a
Galeria Mancini, onde irão tra-
balhar. tom convida Vênus
para uma viagem. electra pensa
em procurar Jéssica. tom se
surpreende com a mudança
de Paulina com os filhos para
a casa de seus pais.

a infância de 
romeu e Julieta

Pedalzera apronta no con-
domínio. telma ajuda laura a
encontrar a academia de Mau-
ro, sem telma perceber, laura
tira foto da mulher. Após in-
sistência, Mauro deixa laura
treinar na academia. Mariana
chega na academia e encontra
os dois treinando juntos. Ber-
nardo leva os dois filhos para
almoçar e socializar. Bassânio
falta no restaurante, e telma
oferece ajuda para Daniel. na
luta, laura ganha de Mariana.

renascer
José inocêncio ofende João

Pedro e manda o filho sair de
casa. sandra percebe a forma
com que a mãe trata Joana, e
não gosta do que vê. sandra
faz questão de esclarecer a
funcionária sobre seus direitos.
Venâncio flagra Pitoco e neno
em sua casa. Kika aconselhou
eliana a encarar a separação,
sem vingança. José inocêncio
fica perplexo quando Deocle-
ciano comunica que está dei-
xando o patrão para trabalhar
com João Pedro. 

RESUMO
t
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Reconhecendo 
a contribuição
feminina na pesca
e aquicultura
brasileira
Vencedoras em diferentes categorias
demonstram dedicação à proteção 
da biodiversidade e preservação 
da cultura ligada à pesca

Luana Avelar 

Sete mulheres foram
reconhecidas pelo prota-
gonismo nas áreas pes-
queira e aquícola durante
o I Prêmio Mulheres das
Águas, evento organizado
pelo Ministério da Pesca
e Aquicultura. O presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va, a ministra da Cultura
Margareth Menezes e a
Secretária de Cidadania e
Diversidade Cultural do
MinC, Márcia Rollemberg,
estiveram presentes. 

As premiadas foram
homenageadas por seus
trabalhos, ações e pesqui-
sas que contribuíram para
o bem-estar social das co-
munidades, sustentabili-
dade e preservação da
cultura ligada à pesca. O
evento recebeu 149 ins-
crições de 23 estados e do
Distrito Federal.

"É uma alegria imensa
ver mulheres fortes, poten-
tes e plurais sendo reco-
nhecidas por suas contri-
buições e, acima de tudo,
seu papel de liderança. A
riqueza de nosso país está
em seu povo. As homena-
geadas desta noite são agen-
tes de transformação em
seus territórios e, pra mim,
é motivo de muita honra
participar deste ato”, co-
mentou a ministra da Cul-
tura, Margareth Menezes. 

Ressaltando o papel da
mulher em qualquer espa-
ço, inclusive na pesca e na
aquicultura, a ministra das
Mulheres, Cida Gonçalves,
afirmou que não haverá
retrocesso. “Nós vamos che-
gar onde nós quisermos.
Se eles querem nos mandar
para a cozinha, nós não va-

mos voltar. Se eles querem
que a gente vá lavar roupa,
nós não vamos lavar. Nós
vamos continuar sendo
pescadoras, marisqueiras,
professoras, deputadas, nós
vamos ser o que nós qui-
sermos, onde nós quiser-
mos, da forma que nós qui-
sermos, com salário igual,
com todos os direitos
iguais", avisou.

“A mulher nasce para
fazer o que ela quiser fa-
zer, porque ela é dona do
seu nariz”, endossou o pre-
sidente Lula.

A vencedora na catego-
ria Pesca Artesanal em
Águas Continentais, Lilian
Gonçalves, de Maraã, Ama-
zonas, foi reconhecida por
seu trabalho na proteção
do pirarucu contra a pesca
predatória. A jovem enfati-
zou a importância de pre-
servar a tradição da pesca
e a biodiversidade local.

A cultura pesqueira não
se limita à obtenção de ali-
mentos, mas também re-
presenta uma tradição en-
raizada em muitas comu-
nidades costeiras. As técni-
cas de pesca são transmiti-
das de geração em geração,
assim como festas religiosas
e artesanato inspirado na
vida marinha.

De acordo com dados
divulgados pelo Ministério
da Pesca e Aquicultura
(MPA), existem 507.896 mu-
lheres pescadoras profis-
sionais no Brasil. Elas re-
presentam 49% da força
de trabalho na atividade.
Em cinco estados do país,
elas são maioria: Maranhão
(56% do total), Pernambuco
(55%), Sergipe (62%), Bahia
(58%) e Alagoas (58%). (Es-
pecial para O Hoje)

O evento recebeu inscrições de todo o País, refletindo a
diversidade e a importância do papel feminino nessas áreas
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O autor se

aprofunda nas

camadas do

autismo e revela 

o fenômeno do

mascaramento, 

no qual os

autistas ocultam

as características

para se adequar 

às normas sociais
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Psicólogo revela as 
‘máscaras sociais’ do autismo
Na obra, Devon Price compartilha jornada pessoal 
e discute novas faces da neurodiversidade

Collin Quinn Rice



No período de 8 a 21 de
abril, o município de Alto Pa-
raíso de Goiás será palco de
um importante curso de for-
mação em Audiodescrição,
idealizado e promovido pela
artista Marise Glória Barbosa.
Destinado a artistas, produto-
ras culturais, guias turísticos,
estudantes e pessoas com de-
ficiência visual, o curso dis-
ponibilizará 25 vagas gratuitas
para os interessados, com ins-
crições abertas até o dia 30 de
março. Os interessados devem
enviar uma carta de intenção
para o e-mail: (audiodescri-
caodomundo@gmail.com).

A iniciativa conta com o
apoio da lei federal Paulo
Gustavo, um mecanismo ge-
renciado pela Secretaria de
Estado da Cultura (Secult), e
tem como propósito reunir

conceitos e práticas essenciais
em audiodescrição. Durante
as aulas, os participantes te-
rão a oportunidade de explo-
rar temas como análise de
imagens estáticas e dinâmi-
cas, roteiros para descrição,

além da elaboração de pro-
dutos e serviços artístico-cul-
turais acessíveis.

O curso acontece no Polo
UAB da Universidade Aberta
de Alto Paraíso, com aulas
programadas de segunda a

sexta-feira, das 8h às 12h, no
sábado das 9h às 12h e das
13h às 17h, e no domingo das
9h às 12h. 

A audiodescrição permi-
te que essas pessoas te-
nham uma compreensão
mais completa do que está
sendo apresentado, garan-
tindo assim a inclusão e a
igualdade de acesso à in-
formação e à cultura.

Ao final do curso, todos
os participantes receberão
um certificado que atesta
a conclusão bem-sucedida
da formação em Audio-
descrição.

SERVIÇO 
Curso de Audiodescrição
Quando: 8 a 21 de abril
Onde: R. São Jorge, Nº 255 -
Alto Paraíso de Goiás

Essência n 15

intestino Gigante 
iniciativa integra ações do

Março Azul, mês de prevenção
ao câncer de intestino. O Goiâ-
nia shopping é palco de uma
réplica gigante do intestino
humano, a partir desta quin-
ta-feira (21) até 24 de março,
em parceria com a sociedade
Brasileira de endoscopia Di-
gestiva e a sociedade Goiana
de Coloproctologia. Com 20
metros de comprimento e 3,5
metros de altura, o intestino
inflável oferece uma expe-
riência interativa, permitindo
aos visitantes entender as
principais doenças intestinais,
com destaque para o câncer,
além de receber informações
sobre prevenção, diagnóstico
e tratamento. A visita é gra-
tuita e ocorre das 10h às 22h,
no estacionamento do shop-
ping. Quando: até 24 de mar-
ço. Onde: Av. t-10, nº 1300,
st. Bueno - Goiânia. Horário:
10h. entrada gratuita.

O Cine Cultura exibe até
o dia 21 de março, a 13ª edi-
ção da Mostra Cinema e Di-
reitos Humanos, evento gra-
tuito que também acontece

simultaneamente em 26 ca-
pitais brasileiras e no Distrito
Federal, convidando o público
a debater o país além da tela.
Com todas as regiões repre-
sentadas nas produções ci-
nematográficas selecionadas,
a Mostra tem 18 filmes reali-
zados por profissionais esco-
lhidos por terem relação di-
reta com os temas abordados
nas telas, como racismo e os
direitos das mulheres, de pes-
soas com deficiência, povos
indígenas e comunidade
lGBtQiAPn+. O roteiro do
evento foi organizado em pro-

gramas divididos com os tí-
tulos ‘Homenagem’, ‘Raízes’,
‘sementes’ e ‘Frutos’. Quando:
até 21 de março. Onde: Praça
Dr. Pedro ludovico teixeira,
nº 2, Centro - Goiânia. Horá-
rio: 9h e 19h. entrada gratuita.

Com a promessa de
transformar a cidade em
um vibrante palco de cele-
bração cultural, o 1º Festival
Mixer Musical que acontece
nesta quinta-feira (21), às
19h, conta com um lineup
de DJs e bandas de renome,
incluindo Dj lu santos, Dj
Ferreto e Dj João. localizado

na Rua 52, atrás do Memo-
rial iris Rezende Machado,
o festival promete uma noite
inesquecível de batidas en-
volventes e energia conta-
giante. Antecipando-se
como um marco no cenário
cultural futuro da cidade,
promete cativar e encantar
o público. Quando: Quinta-
Feira (21). Onde: Rua 52, Jd.
Goiás - Goiânia. Horário:
19h. entrada gratuita. 

Depois de 10 anos afas-
tado dos palcos, Osmar Pra-
do está de volta em um texto
clássico e contundente do
espanhol Rodolf sirera, um
dos dramaturgos contem-
porâneos de maior renome
na europa. A apresentação
da peça ‘Veneno do teatro’
acontece no dia 20 de abril,
às 21h, e no dia 21, às 19h,
no teatro Madre esperança
Garrido. Os ingressos podem
ser adquiridos pela platafor-
ma (sympla.com) e na Ko-
miketo sanduicheria da ave-
nida t-4. Quando: 20 e 21
de abril. Onde: Av. Contorno,
nº 241, Centro - Goiânia. Ho-
rário: 19h e 21h. ingressos:
(sympla.com).

Além da visita ao intestino inflável, o público terá acesso a
informações sobre prevenção, sintomas e tratamentos do câncer

AGENDA
t

CUltURAl HORÓSCOPO
t

BBB 24: “eu sou muito aquilo
que mostrei”, diz raquele

Ao deixar a casa mais vi-
giada do Brasil, Raquele par-
ticipou do Bate Papo BBB,
com ed Gama e thaís Fersoza,
na madrugada da última quar-
ta-feira (20). logo no início
da conversa papo, a 13ª eli-
minada do BBB comentou o
fato de ter vetado a imunidade
de Beatriz, que havia ganhado
do Anjo Matteus. A doceira,
então, opinou sobre as con-
sequências de sua decisão.
“não me arrependo. sabe por
quê? Porque eu passei sema-
nas economizando para aque-
le poder. Custou 4,510 esta-
lecas aquilo”, disse Raquele,
acrescentando que acreditava
que seria alvo do Contragolpe
de qualquer forma. ela afir-
mou que se mostrou no pro-
grama como realmente é, em-
bora não tenha se reconheci-
do em alguns momentos por
ter ficado muito calada: “eu
sou muito aquilo que mostrei”,
disse. (OFuxico, Flavia Cirino)

ana Hickmann e edu Gue-
des surgem de mãos dadas
em evento no rio

e veio aí o primeiro even-
to público do novo casal Ana
Hickmann e edu Guedes. Os
dois estiveram presentes em
uma feira de negócios ali-
mentícios e não escondiam
a felicidade de estarem jun-

tos. tanto Ana quanto edu
eram só sorrisos durante os
flashes. eles ainda posaram
para algumas fotos e se di-
vertiram com os fotógrafos
em algumas poses. (OFuxi-
co, luigi Civalli)

eliana fala sobre morte do
pai: “Vou sentir falta do
seu sorriso”

eliana está em um dia
muito triste em sua vida, já
que seu pai, José Bezerra,

morreu aos 92 anos. A apre-
sentadora usou as redes so-
ciais para falar pela primeira
vez sobre o assunto e desta-
cou que sempre vai se lem-
brar do sorriso dele e que
agradece a Deus por poder
cuidar dele até “o último ins-
tante”. “Pai obrigada por seus
ensinamentos, foram muitos.
O senhor nem imagina. Vou
sentir falta do seu lindo sor-
riso, dos seus beijos, do seu
carinho, da sua presença aqui

em casa e em nossas vidas,
mas compreendo que o se-
nhor estava cansado, podia
ver em seus olhos”, começou.
“Agradeço a Deus a oportu-
nidade de cuidar de você até
o último instante. Pai pode
deixar que daqui pra frente,
como o senhor sempre dizia,
“só alegria”. Vou chorar só
mais um pouco, tá? Vai em
paz, te amo para além da
eternidade”, finalizou. (OFu-
xico, luigi Civalli)

CELEBRIDADES

Patrícia Ramos usou as
redes sociais durante a noi-
te da última terça-feira
(19), para desabafar e ex-
por uma situação terrível
que passou com seu ex, fo-
cado na violência finan-
ceira. Ela, que sofreu vio-
lência doméstica do mes-
mo homem, contou tudo
em forma de Thread no
Twitter e alertou suas se-
guidoras sobre a conta con-
junta de casal. “Desde já
quero deixar um recado
para todas as mulheres
que estão lendo esse tweet:
sejam inteligentes, tenham
uma conta individual, te-
nham coisas no nome de
vocês e pensem muito an-
tes de fazer conta conjunta!

Tenham o dinheiro de vo-
cês! O querido sempre ba-
teu na tecla da conta con-
junta, mas a lógica da conta
conjunta é: o pagamento
de ambos numa conta ban-
cária, certo? Pois, na ‘nos-
sa’, só entrava o meu di-
nheiro. O dele? Nunca nem
vi a cor.”. Patrícia disse
que quando quis usar o
dinheiro para um investi-
mento, descobriu que toda
a grana estava no nome,
apenas, do ex: “Comecei a
ter interesse em investir
meu dinheiro e, uma ami-
ga que trabalha com isso,
ofereceu os serviços e eu
topei. Advinha? A conta,
com todo o dinheiro in-
vestido, estava no nome

dele. Dizia que era para
movimentar o CPF, aumen-
tar o score, etc. Quando
eu pedi para mudar foi
um escândalo sem fim. Fa-
lar de dinheiro sempre foi
um inferno, porque eu era
xingada de egoísta, indi-
vidualista…”. (OFuxico,
Murilo Rocha)

Patrícia Ramos expõe roubo de dinheiro e mais do ex-marido

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

esteja atento a imprevistos fi-
nanceiros ou a uma decisão pro-
fissional. Uma pessoa pode ajudá-
lo numa escolha importante que
toca os seus rendimentos. Você
pode estar se sentindo sozinho.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

encare com coragem o que
realmente é preciso ser cortado
para que os seus projetos tomem
forma. Você está no caminho certo
para desenvolver os seus projetos,
mas sacrifícios são necessários.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Utilize sua habilidade de co-
municação para interagir com ami-
gos e grupos. seja franco, lute por
suas opiniões, mas tenha atenção
com suas emoções, principalmente
para não perder a razão. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Você está coerente em suas
reflexões. Adote uma postura fle-
xível no seu ambiente de trabalho,
principalmente no desenvolvi-
mento em equipe, porque mu-
danças e cortes são inevitáveis. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Há movimentações burocrá-
ticas ou situações com a Justiça.
é preciso ter coragem, iniciativa
e buscar pela sua autonomia! Um
processo de amadurecimento
emocional nas relações está acon-
tecendo e pede que você avalie o
que precisa ser descartado.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você está sendo requisitado
a desenvolver mais responsabili-
dade e comprometimento na re-
lação com a pessoa amada ou
nas demais parcerias. entrar em
contato com seus sentimentos,
analisá-los e transformá-los pode
promover curas profundas.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

existem cortes e definições a
serem feitos no desenvolvimento
de um projeto ou em atividades
com um grupo de pessoas. Você
está passando por um processo
de aprimoramento na construção
de bons hábitos e estilo de vida.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

O seu relacionamento passa
por turbulências e tudo indica
que um corte será materializado.
Para um grupo de escorpianos,
pode se tratar de contratos e so-
ciedades. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Você chegará a conclusão que
precisa fazer uma mudança im-
portante que afeta a sua rotina e
estilo de vida. essa experiência
lhe solicita uma renovação na sua
forma de pensar. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

As mudanças que vem pas-
sando, o leva a questionar como
as coisas devem ficar a médio
prazo. Uma desconstrução pes-
soal, se faz necessária, para tomar
a decisão certa.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

é necessário tomar consciência
de que uma pessoa pensa total-
mente diferente de você, e quanto
mais você compreender o seu pro-
cesso pessoal, não permitirá que
ninguém invada o seu espaço.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

não adianta tentar segurar
uma situação no seu ambiente
de trabalho que não vai para
frente, simplesmente, porque
existe uma nova fase que já
está se manifestando. Apenas
crie consciência e não seja re-
sistente às renovações.

Iniciativa promete enriquecer o conhecimento dos participantes
e fomentar a criação de produtos mais acessíveis e inclusivos

Curso oferece vagas de formação em
audiodescrição com acessibilidade
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Luana Avelar 

Na tarde da última terça-
feira (19), durante a Sessão
Ordinária, o Plenário da Câ-
mara Municipal de Goiânia
aprovou, em segunda votação,
o projeto de lei (PL 359/2021)
que prevê a instalação da Cal-
çada da Fama no município.
A proposta, de autoria do ve-
reador Isaías Ribeiro (Repu-
blicanos), tem como objetivo
criar um espaço de homena-
gem a personalidades desta-
cadas nos meios cultural, ar-
tístico e esportivo.

Segundo o texto do pro-
jeto, a Calçada da Fama será
localizada em frente ao Cen-
tro Cultural Casa de Vidro
Antônio Poteiro e estará sob
a coordenação da Secretaria
Municipal de Cultura. Com
o apoio da iniciativa privada,
a iniciativa visa impulsionar
o turismo na Região Sul da
capital goiana.

A escolha das personalida-
des a serem homenageadas fi-
cará a cargo do prefeito e dos
vereadores, sendo submetida
à votação pela Câmara.

“É preciso criar cada vez
mais atrações para turistas
que visitam a capital, seja

para turismo de passeio ou
de negócios. A Calçada da
Fama, nos moldes daquela
que se tem em Hollywood,
poderá representar mais um
atrativo para a cidade", ar-
gumenta Isaías Ribeiro.

Agora, o projeto segue
para análise do prefeito Ro-
gério Cruz (Republicanos),
que poderá sancioná-lo ou
vetá-lo. A expectativa é de
que a Calçada da Fama se
torne mais um ponto turís-
tico de destaque na capital
goiana, agregando valor à
cultura local e à experiência
dos visitantes.

História da 
Calçada da Fama 

A Calçada da Fama, conhe-
cida em inglês como ‘Holly-
wood Walk of Fame’, é um fa-
moso calçadão localizado em
Hollywood, Los Angeles, Cali-
fórnia. Ela consiste em mais
de 2.600 estrelas de cinco pon-
tas embutidas em calçadas ao
longo de 15 quarteirões da
Hollywood Boulevard e três
quarteirões da Vine Street.

A ideia da Calçada da
Fama foi concebida em 1953
pelo presidente da Câmara
de Comércio de Hollywood,
E.M. Stuart, como uma forma

de homenagear artistas do
entretenimento, tanto do ci-
nema quanto da televisão, da
música e do teatro. A primeira
estrela a ser colocada na cal-
çada foi a de Joanne Wood-
ward, em 1960.

Desde então, a Calçada da
Fama se tornou um ícone de
reconhecimento e prestígio
para celebridades do mundo
todo. As estrelas são conce-
didas em diferentes catego-
rias, como cinema, televisão,
música, teatro e rádio, e são
uma atração turística muito
popular em Hollywood. (Es-
pecial para O Hoje)

Iniciativa é
aprovada em
segunda votação
e promete
valorizar artistas
locais na cidade

Câmara de Goiânia aprova projeto
para criação da Calçada da Fama

Com a aprovação,

a Calçada da Fama

se tornará um

ponto de referência

cultural e turístico

na região
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esTreias

Imaginário – Brinquedo Dia-
bólico (imaginary, 2024, eUA)
Duração: 1h 44min. Direção: Jeff
Wadlow. elenco: DeWanda Wise,
tom Payne (ii), taegen Burns
Gênero: Horror. Cinemark Flam-
boyant: 14h15, 17h, 19h30. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h20, 15h50, 18h20, 20h45. Ki-
noplex Goiânia: 14h20, 16h40.
Cineflix Aparecida: 18h25, 16h40,
19h10, 19h30, 21h40, 22h. Mo-
viecom Buriti: 17h20, 18h50,
19h30, 21h40. Cinex Oscar nie-
meyer: 14h30, 16h45, 21h10.

Uma Vida – A História de Ni-
cholas Winton  (One life, 2024,
eUA) Duração:  1h 49min. Di-
reção:  James Hawes. elenco:
Anthony Hopkins, Johnny Flynn,
Helena Bonham Carter. Gêne-
ro: Drama. Cinemark Flam-
boyant: 13h55, 13h45, 16h20,
18h45, 21h15. Cinemark Pas-
seio das Águas: 13h50, 16h20,
18h50, 21h20. Moviecom Buriti:
17h20, 18h50, 19h30, 21h40.
Cinex Oscar niemeyer:
14h30,16h45, 21h10.

eM CarTaZ

Os Farofeiros 2 (Os Farofeiros
2, 2024, Brasil) Duração: 1h
44min. Direção: Roberto santucci.
elenco: Cacau Protásio, Marcos
Pitombo, Maurício Manfrini. Gê-
nero: Comédia. Cinemark Flam-
boyant: 14h50, 17h20,19h50, 21h,
22h15. Cinemark Passeio das
Águas: 15h30, 16h40, 18h, 20h30,
21h40. Kinoplex Goiânia: 14h10,
16h30, 18h45, 21h. Cineflix Apa-
recida: 14h35, 17h, 19h25, 21h50.
Moviecom Buriti: 16h50, 19h,
19h40, 21h10. 
Desespero Profundo (no Way
Up, 2024, Reino Unido) Duração:
1h 30min. Direção: Claudio Fah.
elenco: sophie Mcintosh, Phyllis

logan, Colm Meaney. Gênero:
Ação, Drama, suspense. Cine-
mark Passeio das Águas: 15h10,
17h45, 20h15. Cineflix Apareci-
da: 17h10, 19h20, 21h30. Mo-
viecom Buriti: 17h45, 19h20. 

Apaixonada (Apaixonada,
2024, Brasil) Duração: 1h 35min.
Direção: natália Warth. elenco:
Giovanna Antonelli, Danton
Mello, Rodrigo simas. Gênero:
Comédia, Romance. Cinemark
Flamboyant: 14h, 20h. Movie-
com Buriti: 17h45, 21h50. 

Garra de Ferro (the iron Claw,
2024, Reino Unido) Duração:
2h 13min. Direção: sean Durkin.
elenco: Chavo Guerrero Jr., Zac
efron, sam Franich. Gênero:
Biografia, Drama. Moviecom
Buriti: 16h10, 21h40. 

Duna (Dune: Part two, 2024,
eUA). Duração: 2h 46min. Dire-
ção: Denis Villeneuve. elenco:
timothée Chalamet, Zendaya,
Rebecca Ferguson. Gênero: Dra-

ma, Ficção Científica. Cinemark
Flamboyant: 14h30, 16h40, 18h,
20h15, 21h30. Cinemark Passeio
das Águas: 17h30, 21h. Kinoplex
Goiânia: 14h, 16h20, 17h20,
19h40, 20h40. Cineflix Apareci-
da: 14h40, 18h, 20h40, 21h20.
Moviecom Buriti: 16h, 19h15,
21h. Cinex Oscar niemeyer:
14h20, 20h30, 20h45.

O Reino Gelado: A Magia
Continua (snow Queen And
the Princess, 2024, Rússia).
Duração: 1h 20min. Direção:
Vlad Barbe/Maksim sveshni-
kov. Gênero: Animação. Cine-
flix Aparecida: 15h.

Demon Slayer: Kimetsu No
Yaiba – Para a Vida do Espa-
dachim (Demon slayer: Kimet-
su no Yaiba - to the Hashira
training, 2024, Japão) Duração:
1h 44min. Direção: Haruo so-
tozaki. elenco: natsuki Hanae.
Kengo Kawanishi, Araki Kieto.
Gênero: Ação, Animação, Dra-
ma, Fantasia, Histórico. Cine-

mark Passeio das Águas: 14h40. 

O Menino e a Garça (O Menino
e a Garça, 2024) Duração 2h.
Direção: Hayao Miyazaki. elen-
co: soma santoki, Masaki suda,
Kô shibasaki. Gênero: Ação,
Animação. Cinemark Flam-
boyant: 15h, 17h45. Kinoplex
Goiânia: 14h50. 

Zona de Risco (land Of Bad,
2024, Austrália) Duração: 1h
50min. Direção: William eubank.
elenco: Russell Crowe, liam
Hemsworth, Milo Ventimiglia.
Gênero: Ação, suspense. Cine-
mark Passeio das Águas: 17h. 

Madame Teia (Madame Web,
2024, eUA) Duração: 1h 57min.
Direção: s.J. Clarkson. elenco: Da-
kota Johnson, sydney sweeney,
Celeste O’Connor. Gênero: Ação,
Fantasia. Cinemark Flamboyant:
22h. Cineflix Aparecida:16h50. 

Bob Marley - One Love (Bob
Marley - One love, 2024, eUA)
Duração: 1h 47min. Direção:
Reinaldo Marcus Green. Gêne-
ro: Biopic, Drama, Musical. Ci-
nemark Flamboyant: 13h50,
16h15. Moviecom Buriti: 21h50.

Pobres Criaturas (Poor things,
2023, eUA) Duração: 2h 21min.
Direção: Yorgos lanthimos.
elenco: emma stone, Mark Ruf-
falo, Willem Dafoe. Gênero: Co-
média, Drama, Mistério, Ro-
mance. Cinemark Flamboyant:
18h45. Kinoplex Goiânia: 17h30. 

Todos Menos Você (Anyone But
You, 2024, eUA) Duração: 1h
44min. Direção: Will Gluck. elen-
co: sydney sweeney, Glen Powell,
Alexandra shipp. Gênero: Co-
média, Romance. Cinemark
Flamboyant: 15h15, 17h45. Ci-
nemark Passeio das Águas:
19h15. Moviecom Buriti: 16h40.
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Jessica volta 

para a casa de 

sua infância e sua

enteada mais nova,

Alice, encontra 

um urso de 

pelúcia chamado

Chauncey. O

comportamento de

Alice se torna 

cada vez mais

preocupante e

Jessica percebe que

Chauncey é muito

mais que um

brinquedo



Ana Beatriz Santiago

O Brasil, com sua vasta ri-
queza natural, tem se desta-
cado como um destino pri-
mordial para aqueles que
buscam não apenas descan-
sar, mas também se reconec-
tar com o meio ambiente. A
pesquisa “Ecoar”, apresenta-
da pelo Sebrae na Feira In-
ternacional de Destinos In-
teligentes em Curitiba (PR),
aponta para uma tendência
crescente de turismo ecoló-
gico, tanto por brasileiros
quanto por visitantes inter-
nacionais. Este segmento já
é responsável por quase 60%
do faturamento dos pequenos
negócios do setor de turismo,
um indicativo da sua impor-
tância econômica e potencial
de crescimento.

Realizada pelo Polo Sebrae
de Ecoturismo, com apoio da
Abeta, Embratur e do Minis-
tério do Turismo, a pesquisa
entrevistou aproximadamente
3,2 mil empresários, revelando
que 65,9% das empresas de
turismo já oferecem atividades
de ecoturismo, seguido pelo
Mato Grosso do Sul, onde 83%
das empresas se dedicam a
essa modalidade, representan-
do 70% do faturamento do se-
tor no Estado.

O Rio de Janeiro, apesar
de apresentar um volume

menor de ações voltadas ao
ecoturismo, ainda assim ofe-
rece uma gama de atividades
como caminhadas, trilhas,
observação de vida silvestre,
cicloturismo e montanhismo.
Essas atividades refletem a
diversidade de opções dispo-
níveis para os turistas que
procuram experiências au-
tênticas e sustentáveis.

Ana Clévia Guerreiro, coor-
denadora de Turismo do Se-
brae, destaca o ecoturismo
como um caminho para o de-
senvolvimento sustentável e

a promoção da economia ver-
de. Este último é um dos temas
propostos para a COP30, que
ocorrerá em Belém em 2025.
O estudo também aponta os
principais desafios enfrenta-
dos pelos empresários, como
a necessidade de maior en-
volvimento das comunidades
locais, gestão de impactos am-
bientais e parcerias entre en-
tidades públicas e privadas.

Lucas Alves Ferreira, pro-
prietário do Balneário Estrela
do Formoso, em Bonito (MS),
vê na pesquisa uma oportu-

nidade para melhorar o aten-
dimento e aumentar o fatu-
ramento, adaptando-se às de-
mandas dos consumidores
que estão cada vez mais cons-
cientes das questões ambien-
tais e sociais.

Para fortalecer o setor, o
Sebrae atuou junto a mais de
2,1 mil empresas de turismo
em 2023 por meio do Progra-
ma Brasil Mais Produtivo, com
a realização de 57 ações que
resultaram em um aumento
médio de 15,6% no faturamen-
to. As ações estão alinhadas
com a metodologia de Destinos
Turísticos Inteligentes (DTI)
do Ministério do Turismo, que
inclui um diagnóstico para
avaliar a maturidade dos mu-
nicípios em sete dimensões:
tecnologia, governança, expe-
riência do turismo e sustenta-
bilidade ambiental, social, eco-
nômica e de acessibilidade.

Isabela Monteiro, diretora
do Polo de Ecoturismo do Se-
brae, ressalta que o mercado
de ecoturismo é de US$ 181
bilhões e que o Brasil ocupa o
primeiro lugar entre mais de
150 países como o melhor des-
tino de ecoturismo do mundo.
Ela enfatiza que todas as re-
giões brasileiras têm potencial
para desenvolver esse ramo
do turismo.

Além disso, o Sebrae ofe-
rece aos empreendedores
acesso a outras iniciativas,
como o Polo de Ecoturismo,

que produz e dissemina con-
teúdos para auxiliar os pe-
quenos negócios, o Programa
Aventura Natural, o Mapea-
mento do Enoturismo e os
Agentes de Roteiros Turísti-
cos, contribuindo para a con-
solidação do Brasil como líder
global em turismo responsá-
vel e comprometido com a
preservação ambiental.

O ecoturismo representa
uma ponte entre a conserva-
ção da natureza e o desen-
volvimento econômico, ofe-
recendo uma alternativa sus-
tentável ao turismo conven-
cional. No Brasil, essa prática
ganha destaque pela abun-
dância de destinos que pro-
porcionam experiências úni-
cas em meio à biodiversidade.
A valorização do patrimônio
natural brasileiro, aliada à
crescente conscientização am-
biental, tem impulsionado o
setor, atraindo turistas que
buscam mais do que lazer.
Eles procuram conexão com
a terra e culturas locais. Essa
tendência é um reflexo do de-
sejo global por viagens que
respeitem e celebrem o meio
ambiente, promovendo o
bem-estar das comunidades
e a preservação dos ecossis-
temas. O ecoturismo no Brasil,
portanto, não é apenas uma
atividade econômica, mas um
movimento em prol da vida
e da sustentabilidade plane-
tária. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Pesquisa do Sebrae
aponta que duas a
cada três empresas
do setor de turismo
já atuam no ramo

Brasil Verde: ecoturismo como
motor da economia sustentável

O Mato Grosso se
destaca como o Estado
mais ativo neste
campo, com 85,9% das
empresas entrevistadas
atuando no ecoturismo

ohoje.com
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Concursos

A Prefeitura de Vitória da
Conquista (BA) abriu as ins-
crições para o concurso pú-
blico que oferece 182 vagas
de níveis médio, técnico e su-
perior. As remunerações po-
dem passar de R$ 2,7 mil. Há
vagas para profissionais de
diversas áreas, como Gestão,
Finanças, Economia, área
Agrícola, Educação, Artes,
Construção Civil, Engenharias,
Medicina Veterinária, Geogra-
fia, Geologia, Psicologia, Ins-
trutor de Esportes, Instrutor
de Música, entre outras.

Para se inscrever, basta
acessar o site do Instituto
AOCP, instituição organizadora
do certame, até dia 8 de abril,
no endereço eletrônico
www.institutoaocp.org.br. A
prova objetiva está prevista
para o dia 15 de maio.

Todos os cargos podem
ser conferidos na tabela abai-
xo. Não deixe de consultar

os requisitos, assim como os
demais detalhes do certame
no edital, que o documento
oficial que rege as diretrizes
do concurso.

Banca organizadora
O Instituto AOCP é uma

associação civil sem fins
lucrativos e econômicos, se-
diada em Maringá, no no-

roeste do Paraná. Há mais
de uma década, a institui-
ção organiza processos se-
letivos e concursos públicos
em todo o país e colabora

com entidades e projetos
sociais através do assesso-
ramento técnico, adminis-
trativo e financeiro. (Espe-
cial para O Hoje)

Para se inscrever,
basta acessar o site
do Instituto AOCP,
instituição organi-
zadora do certame,
até o dia 8 de abril

Vitória da Conquista 
oferece 182 vagas em concurso

As remunerações podem
passar de R$ 2,7 mil

Divulgação/Prefeitura de Vitória da Conquista

Reprodução

Divulgação/Prefeitura de Vitória da Conquista

n 15QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com



20 n CONCURSOS QUINTA-FEIRA, 21 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com


